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УЧАСТИЕ В КИФ-2024
28-30 мая пройдет Кавказский  
инвестиционный форум. Стр. 3

ТРЕНДЫ В ПРОМЫШЛЕННОСТИ
Завершился Всероссийский  
«Слет производственников». Стр. 6

ИТОГИ 2023 ГОДА
Прошло расширенное заседание  
коллегии МЧС России. Стр. 7

ВОДОРОДНАЯ ЭНЕРГЕТИКА
КАМАЗ и АФК «Система» заключили  
соглашение о сотрудничестве. Стр. 15

Конгресс «Беспилотные системы»
В рамках международного военно-технического форума 
«АРМИЯ-2024» запланирован Конгресс «Беспилотные систе-
мы» (Конгресс БС). В рамках Конгресса в КВЦ «Патриот» 12-18 
августа пройдут пленарное заседание, тематические конфе-
ренции, будет открыта постоянная дискуссионная площадка. 
В демо-центрах развернется статическая экспозиция БС, прой-
дут мастер-классы, дискуссионный клуб. Состоится динамиче-
ский показ морских БС. С мая на территории «Дома Павлова» 
будет действовать полевая площадка для мероприятий Клуба 
«ДронБиатлон».

Организаторами Конгресса БС 
выступают: Главное управление 
инновационного развития Ми-
нобороны России, Клуб «ДронБи-
атлон», Фонд Национальной тех-
нологической инициативы, Фонд 
«ЭРА», Концерн «Калашников» с 
участием представителей ООО 
«Беспилотные авиационные систе-
мы», Правительства РФ, Админи-
страции Президента Российской 
Федерации, Совета Федерации Фе-
дерального Собрания Российской 

Федерации, Федеральных органов 
исполнительной власти и органов 
исполнительной власти субъектов 
Российской Федерации, ведущих 
предприятий промышленности.

В рамках Конгресса предлагается 
обсудить вопросы стратегии науч-
но-технологического развития, по-
зитивного опыта разработки и вне-
дрения беспилотных систем в раз-
личных отраслях и сферах приме-
нения. Также будут обсуждаться 
существующие механизмы и опыт 

совместной деятельности с фокусом 
на лучшие достижения и проблем-
ные моменты в разработке и вне-
дрении отечественных решений, а 
также будет оцениваться зарубеж-
ный опыт и перспективы развития 
отрасли беспилотных систем в раз-
личных средах (воздушная, косми-
ческая, наземная, водная), средства 
борьбы с БС различного типа.

Кроме этого, планируется раз-
вернуть специализированную вы-
ставку беспилотных систем раз-
личного назначения, мастер-клас-
сы, дискуссионные площадки, а 
также выступление спортивных 
команд клуба «ДронБиатлон», ко-
манд международных соревнова-
ний «Игры будущего» и молодеж-
ных движений.

На Конгрессе БС запланиро-
ваны тематические конференции:

1) «Сферы применения БС в 
различных средах, консолида-

ция военной и гражданской про-
мышленности БС»: секция «Мор-
ские БС», секция «Наземные БС», 
секция «Воздушные БС», секция 
«Космические БС»;

2) «Технологическая незави-
симость. Переход на использова-
ние отечественной компонентной 
базы для производства БС»;

3) «Развитие технологии искус-
ственного интеллекта в БС. Вопро-
сы автономного и роевого приме-
нения»;

4) «Функционирование сис-
темы связи и навигации, в том 
числе в условиях помех», «Сред-
ства борьбы с БС»;

5) «Нормативно-правовое ре-
гулирование БС»;

6) «Кадры – подготовка от школы 
до специалиста в области БС»;

7) «Медийные и спортивные 
мероприятия в интересах попу-
ляризации БС»;

8) «Развитие отрасли БС в субъ-
ектах Российской Федерации»;

9) «Деловой клуб – инвестиции 
и финансовые аспекты для разви-
тия отрасли БС. Поиск молодых 
коллективов и изобретателей ин-
новационных решений»;

10) «БС будущего» – круглый 
стол с представлением выставки 
прототипов БС будущего (байки, 
автомобили и др.);

11) «Международное сотрудни-
чество в области БС»;

12) «Юный техник – будущее 
отрасли БС»;

13) «Частный космос и ми-
кророботизированные плат-
формы»;

14) «Обеспечение безопасность 
полетов и судоходства. Функцио-
нирование единой системы орга-
низации движения БС».

(Продолжение на стр. 2)

Уверенные итоги 
NAIS 2024
Завершилась XI Национальная выставка и форум 
инфраструктуры гражданской авиации NAIS 2024. 
На площадке выставки встретились производители и 
покупатели оборудования и технологий для модер-
низации авиатранспортной отрасли. Выставка прош-
ла при поддержке и участии Минтранса РФ, Росави-
ации, Ространсмодернизации и Ространснадздора.

Выставка NAIS предоста-
вила возможность пред-
ставителям государствен-
ных и коммерческих струк-
тур найти надежных по-
ставщиков, договориться 
о новых логистических це-
почках и лучших условиях 
обслуживания.

NAIS уже 11 лет объе-
диняет тысячи представи-
телей авиапредприятий с 
регуляторами отрасли, на-
учными институтами, раз-
работчиками и компания-
ми-поставщиками. 

В этом году выставка по-
била рекорды по количест-
ву участников и посещае-
мости: в Крокус Экспо под 
крылом NAIS собрались 
более 120 производителей 
и поставщиков технологий 

и более 5500 специалистов – 
представителей авиакомпа-
ний, аэропортов, иных ави-
апредприятий страны, регу-
ляторов отрасли.

Производители и раз-
работчики из 13 регионов 
России, Белоруссии, Китая 
и Ирана представили на 
стендах целый спектр по-
следних образцов техники, 
оборудования и техноло-
гий: от технического осве-
щения до БПЛА, от рамок 
безопасности до быстро-
возводимых конструкций, 
от биометрии до багажных 
лент, колесную технику и 
многое другое. Новых про-
изводителей оборудования 
и услуг представили Мо-
сква и Московская область, 
Санкт-Петербург и Ленин-

градская область, Калуж-
ская, Нижегородская, Ро-
стовская, Смоленская, Том-
ская, Ульяновская, Челябин-
ская, Ярославская области, 
Республика Саха (Якутия), 
Краснодарский и Хабаров-
ский края.

Фокус выставочной экс-
позиции был сделан на 
новых уникальных разра-
ботках для эффективно-
сти инфраструктуры. Сле-
дуя последним трендам в 
информационных техно-
логиях, участники проде-
монстрировали новые IT-
решения для сектора ком-
мунальных услуг и реали-
зации концепции «умных 
городов».

Среди посетителей вы-
ставки – представители 154 
авиапредприятий из 73 реги-
онов России, авиастроитель-
ных, двигателестроитель-
ных и приборостроитель-
ных предприятий, органов 
власти различного уровня, 
а также делегации из Азер-
байджана, Республики Бе-
ларусь, Венесуэлы, Египта, 
Израиля, Казахстана, Ката-
ра, Китая, Монголии, ОАЭ, 
Саудовской Аравии, Сирии, 
Турции, Узбекистана, Эфио-
пии и Южной Кореи.

В церемонии открытии и 
торжественных мероприя-
тиях приняли участие:

– А.Р. Белоусов, первый 
заместитель председателя 
правительства Российской 
Федерации;

(Окончание на стр. 8)

Совместные проекты 
с Эфиопией
В г. Аддис-Абеба состоялась встреча заместителя 
министра промышленности и торговли Российской 
Федерации Михаила Юрина с министром торговли и 
промышленности Федеративной Демократической 
Республики Эфиопии Меляку Элебелем и министром 
сельского хозяйства Федеративной Демократиче-
ской Республики Эфиопии Гырмой Амэнте. Также с 
российской стороны приняли участие представители 
ведущих компаний-производителей минеральных 
удобрений, а также единственный в России разра-
ботчик, имеющий референции строительства про-
изводства карбамида под ключ АО «НИИК».

На встрече Михаила Юрина 
с Меляку Элебелем обсу-
ждалась возможность стро-
ительства на территории 
Федеративной Демократи-
ческой Республики Эфио-
пии завода по производст-
ву карбамида.

«Химическая промыш-
ленность Российской Фе-
дерации обладает большим 

пулом передовых техноло-
гий, а также опытом созда-
ния современных и эколо-
гичных предприятий. Мы 
готовы сотрудничать со 
всеми заинтересованными 
странами и помогать в ор-
ганизации строительства 
заводов на их территории. 
Речь идет как о консульта-
циях, так и совместных про-

ектах. Показателен пример 
компании-разработчика 
«НИИК», которая на протя-
жении длительного времени 
собирала свою технологиче-
скую базу. Теперь эфиопская 
сторона имеет возможность 
обрести надежного партне-
ра не только в организации 
производства карбамида, но 
и дальнейшему обслужива-
нию технологического обо-
рудования», – отметил Ми-
хаил Юрин.

На встрече с Гырмой 
Амэнте было принято ре-
шение создать совместную 
группу технических специ-
алистов, которая сформиру-
ет перечень минеральных 
удобрений с целью их поле-
вых испытаний и последую-
щем внедрении местными 
сельхозпроизводителями.
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СТРАТЕГИИ РАЗВИТИЯ

Выставочная статическая экспозиция 
будет носить специализированный ха-
рактер. Предполагается размещение ряда 
временно возводимых шатров по коли-
честву профильных тематик (либо один 
большой):

– Мини и средние дроны: FPV, Классиче-
ские коптеры, самолетный тип, VTOL;

– Управляемая наземная техника: колес-
ные и гусеничные изделия;

– Средства радиоэлектронной борьбы;
– Беспилотная водная техника;
– Космические аппараты;
– Симуляторы управления БАС.
В рамках площадки предусмотрены 

шатер с мастер-классами и установка экра-
на для трансляции событий на динамиче-

ских площадках: Алабино, Кубинка, «Дом 
Павлова», – а также:

– Демонстрация образцов беспилотных 
систем наземного и воздушного типов;

– Демонстрация отечественных симуля-
торов;

– Сцена для проведения массовых меро-
приятий;

Запланированные мастер-классы будут 
посвящены:

– Сборке и ремонту дронов;
– Созданию двигателей для БпЛА;
– Проектированию антенн для БпЛА;
– Изготовлению АКБ.
Также во время Конгресса БС будет про-

ходить бесплатное обучению пилотирова-
нию FPV квадрокоптеров на различных си-
муляторах отечественного и зарубежного 
производства.

Постоянно будет действовать полевая 
площадка для мероприятий Клуба «Дрон-
Биатлон». 

Запланированы следующие актив- 
ности:

– Открытие памятника операторам и раз-
работчикам дронов;

– Демонстрационные полеты команд со-
ревнований «Игры будущего»;

– Соревнования производителей БПЛА 
по дисциплинам: дальность, устойчивость 
к РЭБ, системы наведения с ИИ, воздуш-
ный бой дронов;

– Демонстрация и соревнования произ-
водителей РЭБ;

– Детские активности и мастер-классы по 
пилотированию «дронов» (при участии спе-
циалистов Клуба «ДронБиатлон», ЮнАр-
мии, Архангела, НТИ);

– Работа школы подготовки операторов 
Клуба «Архангел»;

– Площадка для команды с радиоуправ-
ляемыми машинками;

– Фотосессии для детей стенды и транс-
ляции с площадки;

– Демонстрация прототипов беспилот-
ных систем будущего (коптерцикл, копте-
ромобиль «Форсайт» ОКБ «Ховер», и др.);

– Выставка по инновационным направле-
ниям кинетических и экзосистем;

– Работа музея истории малых и сред-
них БПЛА;

– Демонстрационные полеты роя дронов 
с дымами в цвет флага России;

– Военный «ДронБиатлон» при участии 
действующих армейских пилотов, предста-
вителей школы «Архангел» и военнослужа-
щих технополиса «ЭРА».

Конгресс «Беспилотные системы»
(Окончание. Начало на стр. 1)

Квоты на экспорт
Правительство установило тарифные квоты на беспошлинный вывоз рыбных 
консервов и консервированных морепродуктов из Калининградской области 
за пределы Евразийского экономического союза.

Решение принято с учетом обеспеченно-
сти такой продукцией внутреннего рынка 
и направлено на поддержку производите-
лей, которые смогут сохранить географию 
экспорта и рентабельность поставок дан-
ной продукции за рубеж.

Согласно подписанному постановле-
нию, беспошлинный вывоз распространя-

ется на рыбные консервы и консервирован-
ные морепродукты, произведенные в Ка-
лининградской области. Квота на экспорт 
консервов из рыбы составит 4,4 тыс. т, на 
экспорт консервированных морепродук-
тов – 100 т.

Квоты будут действовать до 31 декабря 
2024 года.

Аэродромная 
инфраструктура

Андрей Белоусов провел заседание президиума 
правкомиссии по транспорту. В ходе заседания обсу-
ждались итоги выполнения транспортной части Ком-
плексного плана модернизации и расширения маги-
стральной инфраструктуры (КПМИ) в 2023 году и 
планы по выполнению показателей на 2024 год в 
части развития аэродромной инфраструктуры, а 
также перспективы развития российских аэродро-
мов до 2030 года и механизмы финансирования.

В соответствии с докладом 
Минтранса РФ, за весь пе-
риод реализации КПМИ по 
итогам 2024 года в эксплу-
атацию будут введены 18 
объектов аэродромной ин-
фраструктуры и 28 взлет-
но-посадочных полос. Еще 
4 взлетно-посадочные поло-
сы и 2 объекта аэродромной 
инфраструктуры будут за-
вершены в 2025–2026 годах. 
По информации Росавиа-
ции, на период до 2030 года 
потребуется запланировать 
реконструкцию и капиталь-
ный ремонт 111 действую-
щих аэродромов.

Первый вице-премьер 
отметил, что до 1 июня те-
кущего года должен быть 
сформирован новый феде-
ральный проект по разви-
тию аэродромной инфра-
структуры в период 2025–
2030 годов.

«Минтранс России сов-
местно с заинтересованны-
ми федеральными органами 
исполнительной власти дол-
жен приоритизировать пе-
речень планируемых к реа-
лизации проектов с учетом 
состояния аэродромной ин-
фраструктуры, а также без-
альтернативности воздуш-

ного сообщения для отдель-
ных субъектов Российской 
Федерации», – отметил Ан-
дрей Белоусов.

Минтрансу РФ, Мин-
строю РФ, Минвостокразви-
тия РФ, Росавиации и ФАУ 
«Главгосэкспертиза России» 
поручено совместно с реги-
онами и заинтересованны-
ми частными инвестора-
ми – владельцами аэропор-
тов определить план-график 
разработки проектной до-
кументации в период 2025–
2030 годов по мероприятиям 
нового федпроекта.

«По каждому объекту из 
предлагаемого перечня для 
включения в новый федпро-
ект необходимо оператив-
но предоставить понимание 
по срокам строительства и 
параметрам финансирова-
ния», – поручил Андрей Бе-
лоусов.

Минтрансу РФ совмест-
но с комиссией Государст-
венного совета по направле-
нию «Транспорт» поручено 
сформировать межведом-
ственную рабочую группу, 
которая должна определить 
перечень объектов аэропор-
товой инфраструктуры, а 
также рассмотреть возмож-
ность реализации проектов 
с применением механизма 
государственно-частного 
партнерства.

Поддержка  
программ продлена
Федеральная финансовая поддержка 
реализации программ устойчивого 
развития предприятий энергетики и 
жилищно-коммунального хозяйства в 
Дагестане, Ингушетии и Северной Осе-
тии, которые стали пилотными регио-
нами в этом проекте, будет продолже-
на до 2027 года. Такое постановление 
подписал председатель Правительст-
ва Михаил Мишустин.

В федеральном бюджете на 2024–2026 годы 
на эти цели предусмотрено почти 10,5 млрд 
рублей. Финансирование обеспечит реали-
зацию мероприятий, предусмотренных ре-
гиональными программами устойчивого 
экономического развития предприятий 
энергетики и жилищно-коммунального 
хозяйства. В их числе – создание в каждом 
субъекте единого оператора с консолида-
цией на его базе регионального имущест-
венного комплекса ЖКХ, привлечение в от-

расль квалифицированных специалистов, а 
также установление экономически обосно-
ванных тарифов. Как правило, они отли-
чаются от действовавших ранее, поэтому 
на время переходного периода федераль-
ный центр помогает территориям компен-
сировать потребителям разницу в тарифах.

Работа ведется по поручению председа-
теля Правительства Михаила Мишустина. 
На совещании правкомиссии по развитию 
Северо-Кавказского федерального окру-
га в ходе рабочей поездки в Минеральные 
Воды в мае 2023 года он поставил задачу 
обеспечить дальнейшую реализацию пи-
лотных программ модернизации энергети-
ки и ЖКХ, начатых в 2022 году. Минэко-
номразвития РФ и Минфину РФ предсе-
датель Правительства поручил обеспечить 
для этого необходимые условия и контроль. 
В 2023 году на поддержку таких программ 
из резервного фонда Правительства было 
направлено около 960 млн рублей.
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Участие в КИФ-2024
Расширенная площадь экспозиции, сессии об инвестиционных 
возможностях регионов, делегаты из разных стран и терри-
торий: Кавказский инвестиционный форум, который состоит-
ся 28-30 мая в МВЦ «МинводыЭКСПО» в Минеральных Водах, 
продолжает регистрацию участников. КИФ-2024 объединит 
представителей власти и бизнеса для переговоров, обсужде-
ний, презентаций и заключения деловых контрактов.

«В 2024 году наше мероприятие 
впервые пройдет в статусе фору-
ма, расширится тематика деловой 
программы: запланированы сес-
сии, круглые столы, мастер-клас-
сы. Кавказский инвестиционный 
форум должен стать точкой при-
тяжения инвесторов, площадкой 
для укрепления отношений между 
регионами, странами – это приве-
дет к развитию торгово-экономи-
ческого сотрудничества и улучше-
нию жизни граждан», – отметил 
заместитель председателя Прави-
тельства Российской Федерации 
Александр Новак.

В КИФ-2024 примут участие 
представители компаний туристи-
ческого бизнеса, агрокомплекса, 
транспортно-логистических ком-
паний, банковского сектора, стро-
ительных компаний из регионов 
Северного Кавказа, Южного фе-
дерального округа, стран СНГ, Ка-
спийского и Черноморского бас-
сейнов. Участники посетят де-
ловую программу, посвященную 
возможностям инвестиционного 
роста регионов России, драйверам 
развития малого и среднего биз-
неса, влиянию современных тех-
нологий на экономические и по-
литические процессы. Также они 
ознакомятся с выставочной экс-

позицией, которая увеличилась в 
два раза по сравнению с прошлым 
годов. В выставочной части распо-
ложены стенды регионов ведущих 
российских компаний.

В качестве спикеров деловой 
программы выступают руково-
дители органов государственной 
власти, представители россий-
ских и международных компа-
ний, средств массовой информа-
ции, молодежного и научного со-
обществ. Главной темой форума 
станет эффективное взаимодей-
ствие между регионами как фак-
тор экономического роста России.

Цель Кавказского инвестиционного 
форума – повышение инвестицион-

ного потенциала Северо-Кавказско-

го федерального округа и его устой-

чивое социально-экономического 
развитие. В 2023 году Кавказскую 
инвестиционную выставку посети-

ли более трех тыс. участников, 
были подписаны соглашения на 
сумму более 150 млрд рублей.

Форум проходит при поддержке 
Министерства экономического раз-
вития Российской Федерации. Орга-

низатор мероприятия – Фонд 
Росконгресс.

Фонд Росконгресс – социально 
ориентированный нефинансовый 

институт развития, крупнейший 
организатор общероссийских, меж-

дународных, конгрессных, выста-

вочных, деловых, общественных, 
молодежных, спортивных меропри-

ятий и событий в области культуры.
Фонд учрежден в 2007 году с 

целью содействия развитию эконо-

мического потенциала, продвижения 
национальных интересов и укрепле-

ния имиджа России. Фонд всесторон-

не изучает, анализирует, формирует 
и освещает вопросы российской и 
глобальной экономической повестки. 
Обеспечивает администрирование и 
содействует продвижению бизнес-
проектов и привлечению инвестиций, 
способствует развитию социального 
предпринимательства и благотвори-

тельных проектов.
Фонд взаимодействует со струк-

турами ООН и другими международ-

ными организациями. Развивает 
многоформатное сотрудничество со 
197 внешнеэкономическими парт-
нерами, объединениями промыш-

ленников и предпринимателей, 
финансовыми, торговыми и бизнес-
ассоциациями в 83 странах мира, с 
286 российскими общественными 
организациями, федеральными 
органами исполнительной и законо-

дательной власти, субъектами Рос-

сийской Федерации.

Повышение эффективности закупок
XIX Всероссийский Форум-выставка «ГОСЗАКАЗ» пройдет 15-17 мая 2024 года. 
Форум-выставка объединит тысячи участников из всех регионов России на тер-
ритории МВЦ «Крокус Экспо». Мероприятие состоится в соответствии с пору-
чением заместителя председателя Правительства – министра промышленно-
сти и торговли Дениса Мантурова, который возглавил Оргкомитет мероприятия.

Девиз Форума «Развиваем промышлен-
ность – повышаем эффективность заку-
пок!» отражает экономическую ситуацию, 
сложившуюся в стране.

В Организационный комитет вошли 
более 20 руководителей министерств и ве-
домств, госкорпораций, банков, общест-
венных организаций, а также законодате-
ли. Столь авторитетный состав наглядно 
демонстрирует важность события, которое 
позволяет проанализировать и рассмотреть 
различные аспекты рынка закупок и акту-
альные решения в этой сфере.

«Форум-выставка «ГОСЗАКАЗ» давно 
стал эффективной экспертной площадкой 
по вопросам оптимизации законодательст-
ва в сфере закупок. В рамках деловой про-
граммы традиционно вырабатываются ре-
шения, направленные на поддержку рос-
сийских производителей и формирование 
долгосрочного спроса на отечественную 
продукцию. Мы представим на выставке 
эксклюзивный выставочный стенд, на кото-

ром участники Форума смогут ознакомить-
ся с презентацией ключевых механизмов 
поддержки промышленности и передовы-
ми разработками наших компаний, востре-
бованных госсектором», – прокомменти-
ровал Василий Осьмаков, первый замести-
тель министра промышленности и торгов-
ли Российской Федерации. 

На Форуме будут презентованы новые 
цифровые решения Единой информацион-
ной системы в сфере закупок (ЕИС). Спе-
циалисты узнают, какие изменения их ждут, 
и смогут оперативно подготовиться к ним 
в работе. 

Предпринимателям Форум поможет ра-
зобраться в системе государственных заку-
пок и освоить новый рынок сбыта товаров 
или услуг. Компании смогут продемонстри-
ровать готовую продукцию и предложить 
законодательные инициативы по расшире-
нию доступа отечественных производите-
лей в систему. Также они узнают о мерах го-
споддержки и спецпрограммах банков, ко-

торые помогут выстоять в новых условиях.
Союз закупщиков России подготовит и 

озвучит предложения от субъектов РФ по 
оптимизации 44-ФЗ и 223-ФЗ.

Форумную часть дополнит масштабная 
выставка площадью 14 тыс. кв. метров. На 
экспозиции можно будет увидеть новую 
продукцию и узнать о том, как она внедря-
ется и продвигается на рынке, какие норма-

тивные корректировки и финансовые ин-
струменты для этого требуются.

Традиционными экспонентами выстав-
ки станут Минпромторг России, Федераль-
ное казначейство, ФАС России; госкорпора-
ции и госкомпании: Ростех, Росатом, ОАК, 
Автодор; Москва, Московская область и 
другие регионы России; электронные пло-
щадки; банки; общественные организации. 
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Перспективы дальневосточных  
предприятий

Статс-секретарь – заместитель министра промышленности и 
торговли Российской Федерации Виктор Евтухов, председа-
тель Совета директоров АО «ОСК» Андрей Костин, генераль-
ный директор корпорации АО «ОСК» Андрей Пучков прове-
рили ход исполнения гособоронзаказа и строительства гра-
жданских судов на дальневосточных предприятиях ОСК. Они 
осмотрели производственные площадки и проинспектирова-
ли строительство заказов на предприятиях ОСК в Хабаровске, 
Комсомольске-на-Амуре и Владивостоке.

В ходе визита Виктор Евтухов, Ан-
дрей Костин, и Андрей Пучков 
провели совещания с руководите-
лями дальневосточных предприя-
тий ОСК, где обсудили производ-
ственные программы верфей и 
планы по повышению эффектив-
ности производства. Обсуждались 
также вопросы перспективной за-
грузки заводов и мероприятия по 
модернизации и реконструкции 
производственных площадей.

Особое внимание в ходе поезд-
ки также было уделено меропри-
ятиям, проводимым в рамках до-
ковой программы ОСК, которая 
позволит предприятиям корпора-
ции, в том числе дальневосточным, 
расширить возможности строи-
тельства и увеличить линейку за-
казов.

Статс-секретарь – заместитель 
министра промышленности и тор-
говли Российской Федерации Вик-
тор Евтухов подчеркнул важность 
роли Банка ВТБ как в развитии 
отечественной промышленности 
в целом, так и ОСК в частности.

«Новый проект банка – управ-
ление акциями государства в Объ-

единенной судостроительной кор-
порации, это, по сути, управление 
80% российского судостроения. А 
новая стратегия развития ОСК – 
это фактически стратегия разви-
тия всей отрасли. Предстоит ре-
шить много задач. В ближайшие 
пять – десять лет необходимо про-
вести глобальную модернизацию 
всех предприятий, которые вхо-
дят в корпорацию. Нужны повы-
шение производительности труда, 
выход на стабильные положитель-
ные финансовые показатели», – за-
явил Виктор Евтухов.

«Регион Дальнего Востока – это 
один из регионов, где кораблестро-
ение и судостроение давно было 
развито. И задача сейчас дальше 
развиваться, приводить его в сов-
ременное передовое производст-
во», – отметил председатель совета 
директоров ОСК Андрей Костин.

Говоря о контурах будущей 
стратегии развития ОСК, гене-
ральный директор корпорации 
Андрей Пучков отметил: «Это в 
первую очередь новая финансо-
вая модель ОСК, это определение 
наших правил взаимоотношений 

с нашими основными крупнейши-
ми заказчиками, определение при-
оритетов по типам судов, которые 
нам предстоит построить и пере-
осмысление нашего взаимодейст-
вия с ключевой кооперацией. Мы 
очень активно сейчас смотрим на 
вопросы, связанные с взаимодей-
ствием с машиностроительным 
сектором. И, я думаю, что здесь 
у нас будут новые инициативы».

Во время визита на Амурский 
судостроительный завод Виктор 
Евтухов и Андрей Пучков про-
вели встречу с трудовым коллек-
тивом, где обсуждались загрузка 
предприятия, уровень заработ-
ной платы, социальные гарантии 
и льготы.

«Добиться ритмичной загрузки 
всех судостроительных предпри-
ятий, входящих в холдинг – наша 
основная цель. Мы совместно с ру-
ководством ОСК занимаемся раз-
работкой и претворением в жизнь 
различных программ поддержки 
судостроительных предприятий, 
в том числе и Амурского судо-
строительного завода», – сказал 
на встрече Виктор Евтухов.

Свыше 100 дорожных объектов
В рамках национального проекта «Безопасные каче-
ственные дороги» в этом году продолжатся работы 
по строительству и реконструкции участков регио-
нальных и местных дорог и искусственных сооруже-
ний. Планируется ввести в эксплуатацию 117 таких 
объектов, сообщил заместитель председателя Пра-
вительства Марат Хуснуллин.

«На протяжении пяти лет 
нацпроект «Безопасные ка-
чественные дороги» помо-
гает приводить в порядок 
сотни участков улично-до-
рожной сети в городских 
агломерациях, транспорт-
ных развязок и искусствен-
ных сооружений. В результа-
те дорожная инфраструкту-
ра в стране постепенно ста-
новится более современной, 
надежной, что, несомненно, 
положительно сказывается 
на общем развитии регио-
нов и на комфорте жителей. 
В этом году эту работу мы 
также активно продолжим – 
реконструируем и построим 
117 таких объектов», – сказал 
Марат Хуснуллин.

Заместитель руководи-
теля Росавтодора Игорь Ко-
стюченко отметил важность 
работы по модернизации 
дорожного каркаса в регио-
нах. «Национальный проект 

позволяет регионам решать 
те проблемные вопросы, ко-
торые не решались долгое 
время. Новые и обновлен-
ные развязки, мосты и пу-
тепроводы, построенные 
участки дорог позволят по-
высить качество жизни на-
селения. В частности, про-
тяженность объектов, ко-
торые планируется ввести 
в эксплуатацию после стро-
ительства и реконструкции 
в этом году, составляет 390 

км», – сказал Игорь Костю-
ченко.

Один из крупнейших 
проектов – строительство 
восточного выезда из Уфы. 
Скоростная магистраль со-
единит две федеральные 
трассы М-5 и М-7 и позво-
лит вывести транзитный 
транспорт с улиц столи-
цы Республики Башкорто-
стан. Сейчас строительная 
готовность составляет 87%. 
Основные работы на вос-
точном выезде из Уфы за-
вершили еще осенью, сей-
час ведется облицовка фа-
садов припортальных стен, 
на мостовом сооружении 
и эстакаде устраивают во-
доотводные коллекторы, 
монтируют перильное ог-
раждение и шумозащит-
ные экраны. Полностью 
завершить работы на вос-
точном выезде планируют 
в этом году.

В Республике Северная 
Осетия – Алания обустра-

ивают маршрут к будуще-
му круглогодичному гор-
нолыжному туристско-ре-
креационному комплексу 
«Мамисон» – это важней-
ший проект для развития 
туристического кластера. В 
этом сезоне продолжается 
строительство 14-киломе-
трового участка дороги от 
моста у селения Нижний За-
рамаг до самого комплекса. 
Готовность объекта состав-
ляет 65%.

В столице Республики 
Мордовия продолжается 
строительство двухполос-
ной магистральной доро-
ги по улице Пролетарской 
и путепровода через желез-
нодорожные пути. Протя-
женность объекта – 1,2 км. 
После завершения строи-
тельства горожане и гости 
города смогут добираться 
из центра на северный уча-
сток объездной Саранска 
напрямую.
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Эффективные решения
На выставке «Россия» прошел тематический День экологии. 
В ходе пленарной сессии под руководством заместителя пред-
седателя Правительства Виктории Абрамченко представители 
отрасли обсудили развитие экологических стандартов и приня-
тие эффективных решений по сбережению окружающей среды.

«Еще 20-30 лет назад никто не за-
думывался об экологии. Не при-
нято было штрафовать бизнес за 
выбросы и сбросы. Мы понятия не 
имели об экологичном транспор-
те или об экономике замкнутого 
цикла. Лучшей упаковкой была бу-
мага, а пластиковые пакеты были 
модным аксессуаром, который 
нужно было еще постараться до-
стать. И Правительству удалось 
добиться позитивных изменений 
по многим экологическим и при-
родоохранным направлениям», – 
сказала Виктория Абрамченко.

В рамках нацпроекта «Эко-
логия» действует ряд ключевых 
федеральных программ. Проект 
«Чистый воздух», запущенный в 
12 городах, позволил сократить 
выбросы на 12,8%. На маршруты 
в городах уже вышло 698 новых 
единиц экологичного транспор-

та. В модернизацию производст-
ва вложено более 545 млрд рублей. 
По плану проект «Чистый воздух» 
заработает в 29 новых городах с 
2025 года. 

Один из главных вызовов был 
связан с промышленными и ком-
мунальными отходами, поэтому 
было выстроено новое системное 
регулирование. 

В частности, собственникам 
запрещено бросать промышлен-
ные площадки с накопленными 
отходами, а число свалок и объ-
ектов накопленного вреда в черте 
городов уменьшилось на 128 и 80 
единиц соответственно. Благода-
ря этому более 15 миллионов че-
ловек улучшили качество жизни. 

«Эта проблема особенно волно-
вала жителей нашей страны. Неко-
торые свалки накапливали отходы 
десятки лет. Например, челябин-

ская свалка, которая действовала с 
50-х годов прошлого века. Другой 
пример – полигон промышленных 
отходов «Красный Бор» в Ленин-
градской области. На него свозили 
опасные отходы со всего Советско-
го Союза. Это накопленный вред, 
который достался современной 
России и с которым страна успеш-
но справляется», – сказала Викто-
рия Абрамченко.

А благодаря реформе обраще-
ния с ТКО появилось 249 объектов 
общей мощностью более 20 млн т 
в год для сортировки и 6 млн т в 
год для утилизации. 

Сейчас 53% коммунальных от-
ходов отправляется на обработку, 
а доля утилизации превысила 12%.

Виктория Абрамченко расска-
зала и о достижениях в области 
лесного хозяйства.

«Были реализованы историче-
ские решения по декриминализа-
ции лесного комплекса и запрету 
вывоза круглого леса ценных лист-
венных и хвойных пород. Мы пе-
решли к модели глубокой перера-
ботки древесины внутри страны и 
созданию товаров с высокой до-
бавленной стоимостью», – отме-
тила вице-премьер. 

В частности, цифровизация от-
расли вместе с новым видом над-
зора позволила повысить прозрач-
ность оборота древесины.

«В результате предотвращен не-
законный вывоз леса из страны, а 
объем незаконных рубок сокра-
тился на 58% с 2018 года. Благодаря 
реформе удалось увеличить дохо-
ды бюджетной системы от исполь-
зования лесов на 21% – до 74 млрд 
рублей», – сказала вице-премьер.

Также ведется масштабная ра-

бота по оздоровлению водных 
объектов.

В рамках национального про-
екта «Экология» реализованы де-
сятки тысяч мероприятий по эко-
логическому оздоровлению вод-
ных объектов.

«Это позволило почти 17 мил-
лионам человек улучшить усло-
вия проживания. Одно из глав-
ных достижений – строительство 
105 очистных сооружений в бас-
сейне Волги. В результате объем 

неочищенных стоков сократился 
почти вдвое», – рассказала Викто-
рия Абрамченко. 

В ходе пленарной сессии вы-
ступили также губернатор Кам-
чатского края Владимир Соло-
дов, руководитель Рослесхоза 
Иван Советников, руководи-
тель Росводресурсов Дмитрий 
Кириллов, генеральный дирек-
тор ППК «Российский экологи-
ческий оператор» Денис Буцаев 
и другие эксперты.

Доставка грузов к МКС
Серийные ракетные двигатели РД-107А/РД-108А, произве-
денные самарским предприятием Объединенной двигателе-
строительной корпорации, обеспечили успешный пуск раке-
ты-носителя «Союз-2.1а» с транспортным грузовым кораблем 
«Прогресс МС-26». На Международную космическую станцию 
для обеспечения 70-й и 71-й экспедиций будут доставлены 
2,5 т грузов. 

Запуск ракеты «Союз-2.1а» с гру-
зовым транспортным кораблем 
«Прогресс МС-26» состоялся 15 
февраля в 06:25 по московскому 
времени со стартового комплекса 
космодрома Байконур. Ракетные 
двигатели РД-107А/РД-108А про-
изводства «ОДК-Кузнецов», уста-
новленные на I и II ступенях носи-
теля, отработали штатно. 

Космическому кораблю «Про-
гресс МС-26» предстоит доста-
вить 2,5 т грузов на Международ-
ную космическую станцию, в том 
числе 1,4 т аппаратуры и обору-
дования для систем станции, на-
учных экспериментов, а также 
одежды, питания и медицинских 
средств для экипажей 70-й и 71-й 
длительных экспедиций. В груз 

вошли также 580 кг топлива для 
дозаправки станции, 420 кг пить-
евой воды и 40 кг азота. 

Модификациями двигатель-
ных установок РД-107А/РД-108А 
оснащаются I и II ступени всех 
ракет-носителей типа Р-7, в том 
числе и РН типа «Союз-2», начи-
ная с 1958 года. В настоящее время 
двигатели серийно производятся 
в ПАО «ОДК-Кузнецов» при кон-
структорском сопровождении 
разработчика АО «НПО «Энер-
гомаш» им. академика В.П. Глуш-
ко». Статистическая надежность 
изделий превышает 99,9%.

Фото: Объединенная двига-
телестроительная корпорация
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Запуск новейшей ракеты
Двигатель НК-33А, произве-
денный самарским предприя-
тием «ОДК-Кузнецов» Объе-
диненной двигателестроитель-
ной корпорации, обеспечил 
старт новейшей российской 
ракеты легкого класса «Союз-
2.1в» с космодрома Плесецк. 
Силовая установка отработа-
ла без замечаний.

Запуск состоялся с пусковой уста-
новки космодрома Плесецк в Ар-
хангельской области 9 февраля 
в 10:03 по московскому времени. 
Это двенадцатый пуск ракеты-но-
сителя легкого класса, оснащен-
ного силовой установкой НК-33А.

Специалисты сервисного цен-
тра и инженеры-конструкторы 
«ОДК-Кузнецов» приняли учас-

тие в подготовке ракеты-носите-
ля к старту, а также наблюдали за 
работой двигателя в полете. НК-
33А отработал без замечаний и 
успешно вывел ракету-носитель 
на заданную орбиту.

Отечественная программа лет-
но-конструкторских испытаний 
(ЛКИ) новой ракеты-носителя 
«Союз-2.1в» с двигателем НК-33А 
стартовала 28 декабря 2013 года и за-
вершилась 10 июля 2019 года, было 
успешно проведено пять пусков. 
Все задачи в рамках ЛКИ выполне-
ны в полном объеме, сейчас ведет-
ся штатная эксплуатация по выводу 
полезной нагрузки на орбиту.

Жидкостный ракетный двига-
тель НК-33А является модифика-
цией базового двигателя НК-33, 
созданного самарским ОКБ Н.Д. 

Кузнецова. Двигатель многора-
зового запуска был спроектиро-
ван для первой ступени ракетно-
космического комплекса тяжело-
го класса Н-1, предназначенного 
для полета человека на Луну. Глав-
ное преимущество изделия – ми-
нимальный вес относительно тяги. 
По экономии топлива он соот-
ветствует современному уровню 
технических требований. В 2010 г. 
ПАО «ОДК-Кузнецов» была нача-
та совместная работа с АО «РКЦ 
«Прогресс» по адаптации НК-33, 
предназначенных для двигатель-
ной установки блока первой сту-
пени ракеты космического назна-
чения «Союз-2.1в». Усовершенст-
вованному двигателю присвоен 
индекс НК-33А.

Фото: Минобороны РФ

Главные тренды в промышленности
Российские производственные компании не успевают расши-
рять мощности и привлекать кадры под растущий спрос, пла-
нируя активно развивать автоматизацию бизнеса в 2024 году, 

– таков главный вывод завершившегося в Москве Всероссий-
ского «Слета производственников».

В «Слете» приняли участие более 
200 компаний промышленного 
сектора из 35 городов РФ. Орга-
низатором мероприятия выступи-
ло Содружество предпринимате-
лей-производственников «Цех» 
при участии Минпромторга Рос-
сии, корпорации МСП, Россий-
ского фонда развития информа-
ционных технологий (РФРИТ), 
Национального проекта «Про-
изводительность труда», а также 
компаний «Росатом, «КАМАЗ», 
«Северсталь» и «Норникель».

Участники рынка поделились 
прогнозами по развитию произ-
водства в России на 2024 год. Вы-
сокий спрос на российскую про-
дукцию во всех сферах отметили 
75% респондентов, 65% планиру-
ют увеличить выручку как мини-
мум на 20-30% в 2024 году, а 50% 
рассчитывают на кратный рост 
бизнеса. Наибольшие сложности 
ведения бизнеса в 2024 году вла-
дельцы промышленных компаний 
связывают с дефицитом кадров 
(85% опрошенных) и дорогими 
кредитами (40%). Чтобы решить 
проблему нехватки персонала 75% 
производственников планируют 
внедрить автоматизацию и робо-
тизацию производства.

Еще одна проблема производ-
ственников – незнание о механиз-
мах получения господдержки: 35% 
опрошенных признались, что хо-
тели бы привлечь гранты или кре-
диты в рамках государственных 
программ, но не знают, как это 
сделать. Представитель корпо-
рации МСП сообщил, что меха-
низм господдержки малого биз-
неса активно развивается: в 2023 
году сумма кредитов для малого и 

среднего бизнеса по программам 
кредитования составила 795,3 
млрд рублей.

Для поддержки производствен-
ников необходимо развивать ме-
ханизм работы Индустриальных 
центров компетенций (ИКЦ) по 
консолидации функционального 
заказа предприятий и разработ-
чиков ИТ-решений, отметил за-
меститель генерального дирек-
тора Российского фонда разви-
тия информационных техноло-
гий (РФРИТ) Филипп Быков. На 
поддержку особо значимых ИТ-
проектов с высокой степенью во-
стребованности и тиражируемо-
сти в ключевых отраслях в 2024 
году в бюджете выделено 7,2 млрд 
руб. Ранее в рамках этой работы 
РФРИТ по поручению председа-
теля Правительства уже поддер-
жал 22 особо значимых проекта 
на общую сумму грантового фи-
нансирования более 17 млрд руб. 
в 2023 году.

«Сегодня мы находимся на 
этапе, когда российская промыш-

ленность перерождается и пере-
запускается. Для производствен-
ников сложилась уникальная си-
туация: спрос на продукцию рос-
сийских предприятий опережает 
предложение, и бизнес просто 
вынужден расти вместе с рын-
ком. Можно расти гораздо быст-
рее, если рядом будут эксперты и 
единомышленники, с которыми 
можно посоветоваться, получить 
поддержку. Наша идея создания 
Содружества производственни-
ков «Цех» моментально получи-
ла поддержку от собственников 
предприятий из самых разных ре-
гионов – на этапе запуска «Цеха» с 
нами уже более 100 заводов и фа-
брик из 35 городов России», – со-
общил сооснователь Содружест-
ва «Цех», генеральный директор 
компании Technored Артем Лукин.

«Производственники увидели 
и попробовали в деле, что только 
через совместное развитие, обмен 
лучшими практиками, выстраи-
вание цепочек кооперации можно 
решить ключевые вызовы текуще-
го времени: опережающий спрос, 
дефицит кадров, повышение уров-
ня автоматизации и роботизации 
предприятий. Сейчас, когда про-
мышленники видят реальную пер-
спективу для роста своих компа-
ний, как никогда актуально объ-
единить усилия и предоставить 
владельцам производственно-
го бизнеса инструменты, инфра-
структуру и форматы, которые по-
зволяют вместе решать насущные 
проблемы и расти быстрее», – под-
вела итог Слета сооснователь Со-
дружества производственников 
«Цех» Найля Ильманбетова.

«Основные тренды развития 
производства направлены на 
расширенное внедрение инже-
нерных систем, построение сис-
тем планирования и оптимизацию 
процессов производства, логисти-
ки. За последний год рост компа-
ний-резидентов, направленных на 

поддержку производства, соста-
вил более 11%, что говорит о том, 
что рынок инноваций не стоит на 
месте, а активно развивается. За-
метны тренды на внедрение сов-
ременных технологий ИИ, IoT и 
систем кибербезопасности, осо-
бенно в АСУ ТП, растет потреб-
ность в переобучении и сертифи-
кации персонала, особенно в ИТ», 

– сказал директор по акселерации 
по направлению ТЭК и Промыш-
ленность ИТ-кластера «Сколково» 
(Группа ВЭБ.РФ) Алексей Борисов.

«Главные вызовы, с которыми 
столкнутся частные производст-
венные компании в 2024 году – не-
хватка кадров и дорогие кредиты. 
Сейчас в моменте сошлось не-
сколько существенных факторов, 
которые сделали дефицит кадро-
вых ресурсов основной сложно-
стью для развития производства: 
непопулярность рабочих специ-
альностей, рост оплаты труда на 
госпредприятиях, которые связа-
ны с ОПК, высокая конкуренция 
с другими, непроизводственны-
ми, отраслями, где тоже ощуща-
ется кадровый голод, и, конечно, 
недостаток квалифицированных 
рабочих кадров. Квалифициро-
ванные кадры, например, тех, кто 
может работать на станках, необ-
ходимо учить и растить. Это до-
рого, но необходимо», – отметил 
управляющий собственник ком-
пании «Хоббика» Максим Арте-
менко.

«Содружество производствен-
ников «Цех» и «Слет производ-
ственников России» – это очень 
полезный нетворкинг для вла-
дельцев бизнеса. Мы знакомимся, 
общаемся, обрастаем новыми кон-
тактами, а для предпринимателей 

– это важный ресурс, который сти-
мулирует появление новых идей и 
проектов, дает дополнительный 
стимул для развития бизнеса бла-
годаря компетенциям единомыш-
ленников», – сказал директор фа-

брики кресел для театров и кино-
залов «РАТКО» Денис Сазонов.

Слет производственников 
России состоялся при поддержке 
компаний «Первый Бит», Тинь-
кофф Бизнес, ИГ «Альпина», ГК 
«Летим», Camera Obscura Coffee, 
R.A.W.Life, Easy Base, Yamaguchi, 
«Экофермер», Hotel Baltschug 
Kempinski, Luding Group.

Содружество производственников 
«Цех» – профессиональное объеди-

нение владельцев и руководителей 
производственных компаний со 
всей России. «ЦЕХ» помогает участ-
никам расширить сеть контактов, 
наладить взаимодействие с органа-

ми власти по получению мер господ-

держки, перенять и внедрить луч-

шие мировые производственные 
практики, развить и масштабиро-

вать бизнес. Участники «ЦЕХа» – 
предприниматели-собственники 
или генеральные директора заво-

дов и фабрик, которые нацелены на 
совместное развитие. Содружество 
объединяет предприятия из разных 
отраслей: пищевое производство, 
тяжелая промышленность, легкая 
промышленность, машиностроение, 
химическая промышленность, элек-

тронная промышленность, дерево-

обрабатывающая промышленность, 
электроэнергетика и т. д.
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Итоги 2023 года для МЧС России
14 февраля глава МЧС России Александр Куренков провел рас-
ширенное заседание коллегии МЧС России по итогам работы в 
2023 году. Участие приняли представители органов государст-
венной власти РФ, члены коллегии МЧС России, а также руко-
водители структурных подразделений центрального аппарата, 
терорганов и учреждений ведомства.

Минутой молчания почтили па-
мять Героя Советского Союза Ва-
лерия Востротина и всех сотруд-
ников, проявивших мужество 
и спасших пострадавших ценой 
своей жизни.

«В минувшем году подразделе-
ния МЧС России участвовали в 
ликвидации последствий свыше 
300 чрезвычайных ситуаций. На 
них спасено более шести тысяч че-
ловек», – отметил Александр Ку-
ренков.

В целом ежегодно сотрудники 
ведомства спасают и эвакуируют 
более 200 тысяч человек.

Из-за аномально резкого по-
вышения температуры возду-
ха весеннее половодье началось 
раньше обычного и отличалось 
значительными масштабами. 
Всего паводки прошлого года за-
тронули территории 72 субъектов. 
Исторические максимумы уров-
ней воды зафиксированы в реках 
Краснодарского и Приморского 
краев, Брянской и Сахалинской 
областей. Специалистам удалось 
точно смоделировать поведение 
рек при их вскрытии и сплани-
ровать превентивные мероприя-
тия. Благодаря этому не допущено 
катастрофических наводнений в 
Иркутской, Нижегородской, Са-
ратовской и Ульяновской облас-

тях. Обеспечена защита более ты-
сячи населенных пунктов.

Наиболее сложная обстановка 
с ландшафтными пожарами скла-
дывалась в Курганской, Свердлов-
ской и Тюменской областях: огнем 
были повреждены или уничтоже-
ны более 6,5 тысяч строений, в том 
числе 819 жилых домов. Пожарно-
спасательными подразделениями 
не допущен переход огня на 35 на-
селенных пунктов в 9 субъектах.

Также МЧС России принимало 
активное участие в мероприятиях 
чрезвычайного гуманитарного ре-
агирования за рубежом. Россий-
ские спасатели помогли ликвиди-
ровать последствия землетрясе-
ний в Турции и Сирии, катастро-
фического наводнения в Ливии, а 
также гуманитарной катастрофы 
в зоне палестино-израильского 
конфликта.

Александр Куренков остано-
вился на вопросах материально-
технического обеспечения и со-
циальной защищенности сотруд-
ников.

«В прошлом году 211 семей со-
трудников МЧС России получили 
денежные выплаты на приобрете-
ние жилья. Работа по повышению 
социальной защищенности лич-
ного состава будет продолжена», 

– сказал Александр Куренков.

Среди приоритетных направ-
лений для этого года министр на-
звал подготовку к прохождению 
паводкоопасного периода и пожа-
роопасного сезона для минимиза-
ции последствий сезонных ЧС.

Ведомство продолжит разви-
тие профессиональных аварийно-
спасательных формирований и со-
вершенствование их деятельнос-
ти. Это касается новых подходов 
к подготовке спасателей, а также 
развития аварийно-спасательной 
инфраструктуры. Наряду с обнов-
лением пожарной техники особое 
внимание будет уделено постав-
кам современного пожарно-спа-
сательного снаряжения и обору-
дования.

«Особое внимание уделяем без-
опасности Арктической зоны. В 
этом году мы планируем открыть 
новый арктический комплексный 
аварийно-спасательный центр в 
Певеке. Все строительно-монтаж-
ные работы полностью завершены, 
ведется укомплектование центра 
личным составом», – сказал глава 
МЧС России.

По итогам года Глава МЧС Рос-
сии отметил заслуги личного со-
става, вручив медаль ордена «За 
заслуги перед Отечеством» I сте-
пени и знак отличия крест «За до-
блесть». Лучшим Главным управ-
лением МЧС России стало подра-
зделение Брянской области.

По видеосвязи к коллегии 
МЧС России обратился Влади-
мир Путин.

«Сегодня МЧС – это слаженная, 
мобильная, технически оснащен-
ная структура, которая отвечает 
за решение широкого круга край-

не важных задач. Прежде всего за 
защиту людей от чрезвычайных 
ситуаций, за профилактику, пре-
дупреждение и тушение пожаров, 
ликвидацию последствий стихий-
ных бедствий и техногенных ава-
рий, за развитие системы граждан-
ской обороны.

В прошлом году российские 
спасатели действовали в непро-
стых и, как часто это бывает, не-
стандартных условиях. Отмечу 
ваш вклад в снижение ущерба от 
паводков и природных пожаров 
в Сибири и на Дальнем Востоке, 
в Поволжье и на юге России. Во 
всех случаях аварийно-спасатель-
ные работы, помощь гражданам 
были организованы максималь-
но оперативно.

Высокой оценки заслуживает 
и помощь сотрудников МЧС по-
страдавшим от мощных земле-

трясений в Турции и Сирии, опе-
ративная эвакуация российских 
граждан из зоны палестино-изра-
ильского конфликта и других кри-
зисных районов.

Хочу поблагодарить руковод-
ство, военнослужащих, сотрудни-
ков и гражданских специалистов 
МЧС за компетентность и личное 
мужество, за то, что вы честно, до-
бросовестно выполняете свой долг. 

Уважаемые участники колле-
гии!

В наступившем году сотруд-
никам МЧС, территориальным и 
специализированным подразделе-
ниям ведомства предстоит решать 
ответственные и важные задачи.

Особого внимания требует 
развитие системы предупрежде-
ния чрезвычайных ситуаций. А 
для этого необходимо активнее 
использовать возможности сов-
ременных цифровых технологий, 
внедрять новое программное 
обеспечение, которое позволит 
оперативно получать и анализи-
ровать информацию о потенци-
альных чрезвычайных ситуациях, 
принимать оптимальные решения 
по реагированию в каждом таком 
конкретном случае, действовать 
на опережение.

Хочу подчеркнуть: в свою оче-
редь государство продолжит укре-
плять социальные и другие меры 
поддержки личного состава МЧС.

Уверен, что российские спаса-
тели, весь личный состав МЧС 
России будут четко решать по-
ставленные задачи, верно служить 
Родине и нашему народу», – ска-
зал Президент и в завершение по-
желал всем успехов.

Объявлены лауреаты
Председатель Правительства Россий-
ской Федерации Михаил Мишустин 
подписал распоряжение Правитель-
ства Российской Федерации о прису-
ждении Премии Правительства Рос-
сийской Федерации в области каче-
ства 2023 года. Документом утвер-
жден перечень организаций, которые 
получили высшую государственную 
награду по результатам диагности-
ки качества и эффективности бизнес-
процессов.

Лауреатами Премии Правительства Рос-
сийской Федерации в области качества 2023 
года стали 12 организаций:

– АО «ТАНЕКО» (Республика Татарстан, 
г. Нижнекамск);

– ООО «Газпром трансгаз Томск» (Том-
ская область, г. Томск);

– ГБУЗ города Москвы «Московский 
научно-практический Центр дерматове-
нерологии и косметологии Департамен-
та здравоохранения города Москвы» (г. 
Москва);

– ООО «ВКМ-СТАЛЬ» (Республика Мор-
довия, г. Саранск);

– ООО «Агроторг» (г. Санкт-Петербург);
– АО «Институт по проектированию ма-

гистральных трубопроводов» (г. Москва);
– АО «ТВЭЛ» (г. Москва);
– ОАО «Челябинский механический 

завод» (г. Челябинск);
– СП ООО «Сахалин – Шельф – Сервис» 

(Сахалинская область, г. Холмск);
– ООО САНАТОРИЙ «АЛТАЙСКИЙ 

ЗАМОК» (Алтайский край, г. Белокуриха);
– ЗАО научно-производственное пред-

приятие «МедИнж» (г. Пенза).
– ФГАОУ ДПО «Государственная акаде-

мия промышленного менеджмента имени 
Н.П. Пастухова» (г. Ярославль).

В рамках проведения конкурса на полу-
чение Премии эксперты в области эффек-
тивности и управления осуществляют все-
стороннюю оценку деятельности организа-
ций и предприятий по модели премии по 
9 критериям, в том числе: лидерство, по-
литика и стратегия, персонал, партнерст-
во, продукция, услуги, ключевые резуль-

таты. Проводимая экспертами диагности-
ка организаций в рамках конкурса позво-
ляет получить объективное представление 
об уровне управленческой зрелости орга-
низации, внедрении системы менеджмен-
та качества, что позитивно отражается на 
деятельности компаний.

Претендентов на звание лауреатов Пре-
мии на основании баллов, полученных ор-
ганизациями по итогам диагностики каче-
ства их процессов, утверждает Совет по 
присуждению Премий Правительства Рос-
сийской Федерации в области качества, в ко-
торый входят руководители министерств и 
ведомств, главы крупнейших деловых объ-
единений. Возглавляет Совет заместитель 
председателя Правительства Российской 
Федерации – министр промышленности 
и торговли Российской Федерации Денис 
Мантуров.

«Регулярная оценка собственных биз-
нес-процессов, а также постоянный поиск 
возможностей для их улучшения и совер-
шенствования – важные шаги для органи-
заций, заинтересованных в своем развитии. 

Участие в премии и применение ее модели в 
своей деятельности позволяет предприяти-
ем повышать свою конкурентоспособность, 
достигать высоких экономических резуль-
татов, а главное, оказывать качественные 
услуги и производить нужные нашим гра-
жданам товары. Статус лауреата правитель-
ственной премии – это не только признание 
высочайшего уровня профессионализма, но 
и мощный стимул продолжать развиваться 
и вдохновлять других стремиться к совер-
шенству в своих областях», – отметил ру-
ководитель Роскачества, секретарь Совета 
по присуждению Премий Правительства 
Российской Федерации в области качества 
Максим Протасов.

Премии Правительства Российской Федера-

ции в области качества присуждаются еже-

годно на конкурсной основе организациям за 
достижение значительных результатов в 
области качества продукции и услуг, обеспе-

чения их безопасности, а также за внедрение 
высокоэффективных методов менеджмента 
качества.



8 19 февраля – 25 февраля 2024 года, «ПРОМЫШЛЕННЫЙ ЕЖЕНЕДЕЛЬНИК» 4 (951)

ОТРАСЛЕВЫЕ ИННОВАЦИИ

Уверенные итоги NAIS 2024
– В.Г. Савельев, министр тран-
спорта Российской Федерации;

– В.В. Потешкин, заместитель 
министра транспорта Российской 
Федерации;

– Д.В. Ядров, руководитель Фе-
дерального агентства воздушного 
транспорта;

– В.Ф. Басаргин, руководитель 
Федеральной службы по надзору 
в сфере транспорта;

– И.Н. Гуров, руководитель ФКУ 
«Ространсмодернизация».

Выставочную часть дополнила 
деловая программа. 1150 специа-
листов посетили 13 конференций 
и круглых столов с участием пред-
ставителей авиационных властей, 
авиапредприятий, научных инсти-
тутов, разработчиков и поставщи-
ков решений. Эксперты и предста-
вители отрасли обсудили текущие 
вопросы перспектив развития гра-
жданской авиации России, меха-
низмы концессионных соглаше-
ний для развития инфраструкту-
ры аэропортов, системы сертифи-
кации БАС, создание и внедрение 
в России цифровой сети передачи 
авиационных сообщений «борт-
земля» и сервисов на ее основе, 
а также проектирование, строи-
тельство, техническое обеспече-
ние и управление аэропортовой 
инфраструктурой в современных 

условиях, вопросы транспорт-
ной (авиационной) безопасности, 
обеспечение ремонта и обслужи-
вания авиационной техники, не-
авиационные доходы аэропортов, 
экологию авиатранспортной отра-
сли, подходы к управлению без-
опасностью полетов и подготов-
ке персонала. 

В ходе своего выступления на 
пленарном заседании Андрей Бе-
лоусов подчеркнул, что с начала 
текущего десятилетия россий-
ская гражданская авиация про-
ходит одни из самых тяжелых ис-
пытаний за всю свою столетнюю 
историю. Он отметил, что во мно-
гом благодаря самоотверженно-
му труду и высокой самоотдаче 

работников гражданской авиа-
ции удалось в кратчайшие сроки 
перестроиться на работу в новых 
условиях, обеспечить перевозку 
более 105 млн пассажиров, сохра-
нить парк авиатехники и коллек-
тивы авиационных предприятий.

«Сегодня перед отраслью стоят 
новые задачи. Среди них – увели-
чение парка за счет новых отече-
ственных воздушных судов, раз-
витие беспилотной авиации, вне-
дрение цифровых технологий 
и сервисов», – отметил министр 
транспорта РФ Виталий Савельев.

Количество авиационных ин-
цидентов в России в 2023 году сни-
зилось на 25% по сравнению с 2021 
годом. Об этом заявил глава Роса-

виации Дмитрий Ядров в ходе пле-
нарного заседания.

В рамках выставки руководи-
тель Росавиации Дмитрий Ядров 
и директор Управления граждан-
ской авиации Монголии Чимэд-
дорж Мунхтуяа подписали Рабо-
чую договоренность в области сер-
тификации и поддержания летной 
годности воздушных судов между 
Росавиацией и Управлением гра-
жданской авиации Монголии. 
Стороны также согласовали ряд 
вопросов по сотрудничеству в об-
ласти гражданской авиации, в том 
числе процесс одобрения серти-
фикатов типа вертолета МИ-26Т 
и самолетов Ил-76Т и Ил-76ТД в 
Монголии.

Помимо этого, Росавиация и 
Российская ассоциация эксплан-
татов воздушного транспорта 
(АЭВТ) подписали соглашение 
о сотрудничестве в области гра-
жданской авиации.

6 февраля десятки первых лиц 
авиапредприятий приняли учас-
тие в торжественной церемонии 
награждения двух авторитетных 
отраслевых премий страны: «Воз-
душные ворота России» и «Skyway 
Service Awards» для лучших аэро-
портов и авиакомпаний.

7 февраля состоялось награжде-
ние победителей конкурса научно-
исследовательских работ студентов 
и молодых ученых учебных заведе-
ний гражданской авиации.

(Окончание. Начало на стр. 1)

Уникальный 
пресс
Коломенское станкостроительное предприятие разработало 
уникальный станок-гигант для авиационных предприятий. Обо-
рудование предназначено для холодной штамповки габарит-
ных деталей из алюминиевых сплавов, необходимых при про-
изводстве современных гражданских самолетов. Это первая 
машина такого класса, созданная в России.

Новый станок модели П5220 раз-
работан предприятием «Станко-
тех» холдинга «СТАН». Он отно-
сится к категории прессовочного 
оборудования и по своим разме-
рам сопоставим с параметрами 
крупной строительной машины, 
такой как бульдозер или экскава-
тор. Масса оборудования состав-
ляет порядка 650 тонн, высота над 
уровнем пола – 4,7 метра и более 
8 метров – вместе с фундаментом, 
а мощность равна 800 киловаттам. 

Ключевая характеристика но-
вого пресса – удельное давление 
деформирования в 40 мегапаска-
лей, что эквивалентно почти 400 
атмосферным давлениям. Имен-
но такое давление, например, ис-
пользуется для того, чтобы помочь 
всплыть глубоководной подлодке 
со дна моря. 

«Одна из стратегических задач 
российской промышленности – 
наращивание производства гра-
жданской авиации. Чтобы созда-
вать надежные и качественные 
комплектующие для российских 
самолетов, необходимы совре-
менные технологии и эффектив-
ное оборудование. Продукт хол-
динга «СТАН» – образец новейше-
го поколения российских станков. 
С его помощью изготавливают 
длинномерные детали самоле-
тов, например элементы топлив-
ных баков, систем жизнеобеспе-
чения и авиационных панелей, ко-
торые используются в производст-
ве гражданских самолетов МС-21 
и Ту-214. Пресс создан по заказу 
Объединенной авиастроительной 

корпорации. Это полностью оте-
чественная разработка», – сказал 
управляющий директор Ростеха 
по станкостроению и особым про-
ектам Семен Якубов.

Принцип действия станка 
П5220 схож с работой объемного 
листоштамповочного автомата. 
Он приводится в действие двумя 
стальными гидравлическими ци-
линдрами, формируя из заготовки 
необходимую деталь. Конструк-
ция оборудования рассчитана на 
производство элементов разме-
ром до 4200 на 1350 мм и высотой 
не более 270 мм. При этом на из-
готовление одной детали уходит 
не более двух минут. 

Производственный процесс 
прессования автоматизирован 

– станок оснащен программным 
управлением. Благодаря этому 
обеспечивается максимальная 
точность операций, упрощается 
производственный процесс, а ра-
бота со станком полностью без-
опасна.

Rosmould & 3D-TECH 
и Rosplast 2024
Ведущие отраслевые выставки летнего сезона Rosmould & 
3D-TECH и Rosplast 2024 пройдут 18-20 июня 2024 года в Москве, 
«Крокус Экспо», павильон 2. Помимо стремительно растущей 
экспозиции с широкой представленностью отечественных и ино-
странных производителей в индустрии пресс-форм и штампов, 
поставщиков оборудования и материалов для производства поли-
мерных изделий, а также 3D-печати и аддитивных технологий, 
знаковой частью Rosmould & 3D-TECH и Rosplast является уни-
кальная деловая программа.

Программа охватывает все аспекты 
отраслевых тематик, представлен-
ных на площадке данных выставок. 
Для посетителей участие в деловой 
программе Rosmould & 3D-TECH и 
Rosplast – это возможность узнать 
об основных тенденциях отрасли, 
напрямую пообщаться со спике-
рами, обменяться опытом, задать 
интересующие вопросы, проявить 
себя и рассказать о своем бизнесе.

В 2024 году деловая программа 
будет проводиться уже на четырех 
площадках в течение всех дней вы-
ставок. Мероприятия пройдут в 
разнообразных форматах с участи-
ем ведущих экспертов отрасли, ко-
торые выступят со своими практи-
ческими кейсами, поделятся опы-
том решения производственных 
вопросов, обсудят насущные про-
блемы индустрии.

На открытой конференц-пло-
щадке выставки Rosplast, в зале 7, 
состоится трехдневное мероприя-
тие, уже ставшее традиционным – 
Форум индустрии пластмасс и ре-
циклинга PlastForum. Это иннова-
ционная дискуссионная площадка, 
в рамках которой пройдет пере-
чень мастер-классов, панельных 
дискуссий, интерактивных лекций 
с ведущими специалистами отра-
сли. Профессионалы со всей стра-
ны, а также эксперты из иностран-
ных государств (Иран, Китай, Тур-
ция и др.) в различных формах по-
делятся своим уникальным опытом 
работы в условиях современных вы-

зовов, которые возникли в инду-
стрии пластмасс за последние не-
сколько лет. Особый акцент будет 
сделан на вторичную переработ-
ку и расширенной ответственно-
сти производителя. Соорганизато-
ром PlastForum выступит учебный 
центр «Академия пластмасс».

В этом году на Rosmould & 3D-
TECH впервые пройдет Между-
народный инструментальный 
форум. Место проведения форума 

– открытая конференц-площадка в 
зале 8. В программе ряд открытых 
конференций, семинаров и инте-
рактивных сессий с ведущими спе-
циалистами отрасли и ассоциаци-
ями. Форум ориентирован на се-
рьезное многостороннее обсужде-
ние особенностей развития рынка 
формообразующей оснастки и ин-
струмента, использование новых 
эффективных конструкторских 
решений, инновационных мате-
риалов, технологий подготовки 
производства, высокоскоростных 
и высокоточных технологий меха-
нической обработки и сборки, ме-
тодов и средств контроля качества 
готовой продукции, современных 
принципов менеджмента.

Ежегодный Форум аддитив-
ных технологий 3D-TECH будет 
проходить в течение трех дней вы-
ставки в закрытом конференц-за-
ле H. Каждый год представители 
ведущих компаний-разработчи-
ков, университетов, заводов, госу-
дарственных институтов, а также 

конечных потребителей аддитив-
ных технологий собираются, чтобы 
обсудить новые тенденции, встре-
титься на площадке со своими парт-
нерами и найти новых соратников. 
Отличительная черта Форума –  ак-
цент на практическое применение 
аддитивных технологий и реальные 
примеры из производства. В рам-
ках Форума пройдут как традици-
онные сессии (технология WAAM, 
применение аддитивных техноло-
гий в промышленном дизайне, в ме-
дицине, сессия экспонентов с при-
мерами из реального производства), 
так и новые (применение аддитив-
ных технологий в машиностроении, 
взаимодействие государства и биз-
неса, экономика внедрения 3D-пе-
чати на производстве и другие).

19 июня в закрытом конфе-
ренц-зале J партнер выставок 
ЦОП «Профессия» проведет тех-
ническую конференцию, посвя-
щенную изготовлению и эксплу-
атации технологической оснастки. 
Стоит отметить, что в этом году 
издательство ЦОП «Профессия» 
празднует юбилей – 25 лет.

Международные выставки 
Rosmould & 3D-TECH | Rosplast пра-
ктически вышли на финишную пря-
мую в формировании экспозиции. 
Благодаря стремительному росту, 
в 2024 году проведение выста-
вок было запланировано в новых, 
бо́льших по площади 7 и 8 залах. Но 
уже сейчас они полностью запол-
нены, и к экспозиции были добав-
лены новые дополнительные залы. 
Буквально через считанные меся-
цы на площадке Rosmould & 3D-
TECH | Rosplast посетителей ждет 
широчайшая экспозиция как посто-
янных, так и новых игроков инду-
стрии пресс-форм и штампов, поли-
мерной отрасли, а также 3D-печати 
и аддитивных технологий из России 
и зарубежных стран. 
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ОТРАСЛЕВЫЕ ИННОВАЦИИ

Производство  
светотехнических изделий
Заместитель председателя Правительства – министр промыш-
ленности и торговли Денис Мантуров совместно с губернато-
ром Тверской области Игорем Руденей посетил лихославльский 
завод светотехнических изделий «Светотехника».

Промышленность Тверской обла-
сти демонстрирует положитель-
ную динамику. За январь – декабрь 
2023 года индекс промышленного 
производства составил 112,1% к 
соответствующему периоду пре-
дыдущего года (этот показатель 
опережает общероссийский на 
8,6%). Индекс обрабатывающих 
отраслей также демонстрирует 
рост – 116,4% за такой же период.

Как отметил Денис Мантуров, 
одним из эффективных механиз-
мов для расширения, модерни-
зации и создания новых произ-
водств являются льготные займы 
Фонда развития промышленности. 
За все время его работы в Твер-
ской области профинансировано 
24 проекта на общую сумму поряд-
ка 11 млрд рублей. А с 2021 по 2023 
год общий объем поддержки про-
мышленных предприятий Твер-

ской области по линии Минпро-
мторга России составил более 4,4 
млрд рублей.

Вице-премьер – глава Мин-
промторга России посетил лихо-
славльский завод «Светотехника» 

– крупнейший российский произ-
водитель светотехнического обо-
рудования с полным циклом про-
изводства.

«Предприятие является одним 
из лидеров по выпуску светотех-
нической продукции в России под 
брендом Galad. По отдельным на-
правлениям активно экспортиру-
ет продукцию в страны ближнего 
зарубежья. Кроме того, впервые в 
России на предприятии организо-
вано производство групповых оп-
тических элементов для световых 
приборов. Буквально на этой не-
деле экспертный совет ФРП одо-
брил новый, уже третий заем по 

этому предприятию. Полученные 
средства будут направлены на со-
здание производства комплектую-
щих для распределительных шка-
фов систем управления освещени-
ем и архитектурной подсветкой», – 
сообщил Денис Мантуров.

Лихославльский завод прошел 
два этапа модернизации литейно-
го производства в рамках инвес-
тиционного проекта, с 2021 года 
продолжается третий этап модер-
низации литейного производства 
для расширения выпуска крупно-
габаритных комплектующих изде-
лий для светодиодных светильни-
ков. В составе нового оборудова-
ния был запущен современный и 
крупнейший в отечественной све-
тотехнической отрасли литейный 
комплекс. Завод развивает собст-
венное инструментальное произ-
водство – для изготовления необ-
ходимой для новых литейных ком-
плексов оснастки (пресс-форм).

Также два года назад на заводе 
реализован проект развития ли-
тейного производства по выпу-

ску специальных промышленных 
светильников для потенциально 
опасных производств: в нефтега-
зовой, угольной, химической, ме-
таллургической отраслях.

«За последние годы при феде-
ральной и региональной поддер-
жке проведена масштабная мо-
дернизация завода, увеличен вы-
пуск продукции, которая во мно-
гом превосходит лучшие мировые 

аналоги. Сегодня был представлен 
проект создания в городе Лихо-
славле с использованием механиз-
мов господдержки промышлен-
ного технопарка «Светотехника». 
Планируется, что технопарк будет 
работать в одной связке с нашими 
школами и учреждениями СПО по 
подготовке кадров с необходимы-
ми для резидентов компетенция-
ми», – сказал Игорь Руденя.

Медицинские 
новинки

В текущем году холдинг «Швабе» планирует запустить в серий-
ное производство продукты, которые позволят неонатологам и 
онкологам оказывать медицинскую помощь на более высоком 
уровне. Новинки помогут решить ключевые задачи нацпроекта 
«Здравоохранение» – повысить эффективность лечения онко-
логических заболеваний и снизить младенческую смертность.

Об этом рассказал заместитель ге-
нерального директора «Швабе» Лев 
Борисов на экспертной сессии по 
вопросам развития фармацевтиче-
ской отрасли и медицинской про-
мышленности. Встреча была ор-
ганизована в рамках деловой про-
граммы отраслевого Дня здоровья 
на выставке-форуме «Россия». Мо-
дерировала ее руководитель Рос-
здравнадзора Алла Самойлова.

Разрушать злокачественные 
новообразования, не затрагивая 
при этом здоровые клетки, можно 
будет благодаря комплексу HIFU-
терапии «ДИАТЕР-М». Он создан 
Новосибирским приборостро-
ительным заводом в коллабора-
ции с Политехом Петра Великого 
(СПбПУ) и на сегодняшний день 
не имеет российских аналогов.

Выхаживать маленьких паци-
ентов поможет аппарат респира-
торной поддержки дыхания ново-
рожденных Reanimon, созданный 
Уральским оптико-механическим 
заводом им. Э. С. Яламова (УОМЗ). 
Особенность этой разработки 
в том, что она не только обеспе-
чивает организм кислородом, но 
также постепенно развивает ды-
хательную систему маленького па-

циента. Оба изделия уже получи-
ли регистрацию Росздравнадзора. 

«Наша работа нацелена на вы-
полнение глобальной задачи, ко-
торая стоит перед российским 
здравоохранением, – увеличить 
продолжительность жизни насе-
ления. В прошлом году холдинг 
выпустил свыше 40 наименова-
ний медоборудования. Мы пла-
нируем планомерно наращивать 
объемы производства востребо-
ванной медтехники», – подчерк-
нул Лев Борисов.

Участником деловой програм-
мы отраслевого Дня здоровья 
также стал начальник отделения 
медицинских изделий и микроско-
пии УОМЗ Павел Игнатьев. В до-
кладе, озвученном в рамках экс-
пертной панели «Российские тех-
нологии в медицине и индустрия 
медизделий: вызовы и возможно-
сти», он рассказал об инноваци-
онном оборудовании для неона-
тальной медицины – инкубато-
рах, реанимационных системах 
и устройствах для фототерапии. 
С их помощью российские врачи 
лечат и выхаживают новорожден-
ных весом от 500 грамм.

Фото: «Швабе»

Новые предприятия
Заместитель министра промышленности и тор-
говли Российской Федерации Альберт Каримов 
в ходе рабочей поездки ознакомился с реали-
зацией ключевых инвестиционных проектов, 
а также ходом ввода в эксплуатацию новых 
производственных объектов компании Рос-
тсельмаш.

Генеральный директор компании Ростсельмаш Ва-
лерий Мальцев представил замглавы Минпромторга 
России Альберту Каримову производственные пло-
щадки тракторного завода, а также завода автомати-
ческих и механических трансмиссий, мостов и редук-
торов для тракторов, комбайнов и дорожно-стро-
ительной техники, который готовит к вводу в экс-
плуатацию новые участки термической обработки.

Альберт Каримов осмотрел действующее произ-
водство комбайнов, ознакомился с линейкой совре-
менных моделей отечественной техники. В рамках 
посещения предприятия также состоялось рабочее 
совещание по актуальным вопросам аграрного ма-
шиностроения.

«Программа развития, которая реализуется ком-
панией Ростсельмаш – это хороший пример синер-
гии инвестиционной активности частного бизнеса 
и комплексной поддержки со стороны федеральных 
и региональных властей. По итогам 2023 года ком-
пании удалось значительно увеличить объемы от-
грузки своей продукции – рост составил более 40%, 
в частности более 30% по зерноуборочным комбай-
нам», – отметил замглавы Минпромторга России 
Альберт Каримов.

Подписан СПИК
На Международной выставке-форуме «Россия» в рамках Фору-
ма национальных достижений стартовал отраслевой День про-
мышленности. В рамках мероприятия в присутствии замести-
теля председателя Правительства Российской Федерации – 
министра промышленности и торговли Российской Федерации 
Дениса Мантурова и главы Удмуртской Республики Алексан-
дра Бречалова был подписан специальный инвестиционный 
контракт (СПИК) по созданию крупнотоннажного производст-
ва постоянных редкоземельных магнитов.

Подписи под документом поста-
вили заместитель министра про-
мышленности и торговли Россий-
ской Федерации Алексей Беспро-
званных, генеральный директор 
«Русатом МеталлТех» (входит в 
Топливную компанию Росато-
ма «ТВЭЛ») Андрей Андрианов и 
директор предприятия «Элемаш 
Магнит» Валентин Фетисов.

Реализация специнвесткон-
тракта даст возможность закрыть 
потребности в поставках локали-
зованной магнитной продукции 
в адрес покупателей по проектам 
ветроэнергетических станций в 
рамках заключенных договоров 
предоставления мощности, про-
ектам электродвижения и про-
чих отраслей промышленности. 
СПИК планируется реализовать 
на территории города Глазов в Уд-
муртской Республике, в Удмуртии 
будет поэтапно обеспечена полная 
локализация производимой и ре-
ализуемой продукции.

«В рамках проекта планиру-
ется создание завода для круп-
нотоннажного производства по-
стоянных редкоземельных магни-
тов полного цикла в Удмуртской 
Республике, проектной мощно-
стью около 1000 тонн магнитов 
в год. Новый завод гарантирует 
поставки постоянных магнитов 

– важнейших составляющих для 
таких отраслей, как ветроэнерге-
тика и электротранспорт, а также 
даст импульс развитию добычных 
и перерабатывающих проектов в 
сфере редких и редкоземельных 
металлов. Это обеспечит постоян-
ный спрос на ряд ключевых редко-
земельных элементов», – отметил 
вице-премьер – глава Минпром-
торга России Денис Мантуров.

«К 2028 году планируется выход 
на производственную мощность 
порядка 1000 тонн в год постоян-
ных редкоземельных магнитов на 
основе отечественной минераль-
ной сырьевой базы, при этом су-

ществует перспектива расшире-
ния производства до 3000 тонн 
после 2030 года. Подписанный 
сегодня специальный инвести-
ционный контракт наглядно де-
монстрирует важность для стра-
ны создания крупнотоннажного 
производства постоянных редко-
земельных магнитов», – отметил 
генеральный директор «Русатом 
МеталлТех» Андрей Андрианов.

Помимо этого, в присутствии 
вице-премьера Дениса Манту-
рова заместитель министра про-
мышленности и торговли Россий-
ской Федерации Алексей Груздев 
и ректор ФГБОУ ВПО «Финансо-
вый университет при Правитель-
стве Российской Федерации» Ста-
нислав Прокофьев подписали Со-
глашение о сотрудничестве между 
Минпромторгом России и Финан-
совым университетом. В рамках до-
говоренностей будут решаться во-
просы по подготовке и подбору ка-
дров, проведению научных иссле-
дований, реализации совместных 
проектов, в том числе проектов по 
Программе развития Финансового 
университета, а также организации 
практической подготовки и стажи-
ровки, проводимой в центральном 
аппарате Минпромторга России и 
торговых представительствах Рос-
сийской Федерации в иностранных 
государствах.
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RUPLASTICA 2024: рекордные показатели
С 23 по 26 января 2024 г. в ЦВК «Экспоцентр» прошел новый 
сезон ведущей Международной выставки пластмасс и каучу-
ков RUPLASTICA, которая совместно с экспозициями UPAKEXPO, 
RECYCLING SOLUTIONS и ADDITIVE MINDED, а также с новым 
проектом «Пресс-формы и штампы», представила на одной 
площадке передовые решения от ведущих российских и зару-
бежных производителей и поставщиков полимерного сырья, 
оборудования и оснастки.

За четыре дня работы главную в 
стране профессиональную пло-
щадку для презентаций техноло-
гических и продуктовых дости-
жений – выставку RUPLASTICA 
(совместно со всеми смежными 
проектами) – посетило рекордное 
количество специалистов – более 
30 тысяч профессионалов из всех 
регионов России, а также стран 
ЕАЭС. Их вниманию было пред-
ставлено более 1100 компаний из 
20 стран СНГ, Европы, Ближнего 
Востока и др. Наиболее масштаб-
ным было присутствие произво-
дителей из России, Турции, Китая, 
Индии и Ирана.

«Сегодня – время действовать, 
распознавать и задавать тренды.

Позитивный экономический 
фон, сложившийся в стране к мо-
менту проведения выставки и на-
шедший на ней свое отражение, 
отметили многие экспоненты и по-
сетители. Тенденции экспозиции 
показали: отечественные компа-
нии не только сохранили ритмич-
ную работу, но и укрепили логи-
стику, заменили ряд иностранных 
материалов и комплектующих, в 
том числе на отечественные ана-
логи и на продукцию российских 
предприятий. Мы накопили такой 
потенциал, который позволяет 
выйти на принципиально другой 
уровень и динамику развития всей 
страны – выставка RUPLASTICA 
2024 стала ярким тому подтвер-
ждением», – отметил Кирилл Пи-
скарев, директор группы проек-
тов RUPLASTICA, UPAKEXPO и 
RECYCLING SOLUTIONS.

«Выставки стали использовать-
ся компаниями более эффектив-
но. Мы видим, что количество рос-
сийских компаний сильно выро-
сло, и они используют новые эко-
номические реалии себе во благо, 
во благо страны. Продукция, кото-
рую они представили, – это боль-
шой шаг вперед и солидная под-
держка многим отраслям нашей 
промышленности. Экспозицион-
ная часть выставки выросла также 
в разы. Очень много в последнее 
время экспонентов и компаний из 
Азии, но российские участники – в 
большинстве», – сказал Александр 
Шайников, генеральный директор 
ООО «ЭКСПО ФЬЮЖН».

Михаил Кацевман, президент 
Союза переработчиков пласт-
масс, директор по науке и раз-
витию НПП «Полипластик», 
также высказался о выставке: 
«RUPLASTICA-2024 реально стала 
большим событием в самом начале 
года. Интересными были новинки 
оборудования, функциональных 
добавок и марочного ассортимен-
та в целом. Самое яркое впечат-
ление произвело не просто увели-

чение числа экспонентов или пло-
щади выставочной экспозиции, а 
тот большой энтузиазм, с которым 
российские компании принимают 
сегодня вызовы, готовность разра-
батывать новые материалы и тех-
нологии, бороться за свою долю 
рынка, конкурировать и совер-
шенствовать свои компании день 
ото дня».

RUPLASTICA 2024 стала ре-
кордной не только по числу участ-
ников, но и по количеству основ-
ного и периферийного оборудова-
ния, которое было представлено 
в работе как в составе промыш-
ленных линий, так и в формате от-
дельных презентаций в Павильо-
не №2. Кроме традиционных по-
ставщиков ассортимент машин и 
оборудования пополнили в этом 
году многочисленные участники 
из Китая и Турции.

Инновацией и премьерой этого 
сезона стал проект «Пресс-фор-
мы и штампы», который позво-
лил среди прочего переработчи-
кам прямо на выставке, не выез-
жая за пределы страны, решать 
вопросы с заказом формующего 
инструмента для запуска новых 
продуктов. Данная тематика всег-
да была одним из центров притя-
жения тысячи специалистов на 
выставку RUPLASTICA, однако в 
этом сезоне проект получил еще 
больший масштаб, еще большую 
специализацию и большую офор-
мленность в цельную экспозицию, 
чтобы максимально обеспечить 
производителей полимерной про-
дукции решениями в стремитель-
но меняющейся обстановке. Фор-
мующий инструмент представи-
ли более 120 компаний из шести 
стран – данный проект стал мощ-
ным подспорьем для переработчи-
ков пластмасс, которые получили 
больше возможностей решить в 
ходе выставки свои задачи по всей 
производственной цепочке.

Александр Матюшенко, веду-
щий инженер отдела технического 
контроля ООО «Нюкон энерджи», 
отметил: «Представители нашей 
компании ежегодно посещают вы-
ставку с целью поиска партнеров в 
области производства пресс-форм 
для литья пластиковых изделий, 
услуг по литью, а также подбора 
компаундов на основе полипро-
пилена, полиамида и других мате-
риалов, пригодных для использо-
вания в электротехнических дета-
лях. Нам удалось не только найти 
полезные контакты, но и получить 
консультации технических специ-
алистов по решению наших про-
блем в действующих пресс-фор-
мах и деталях».

Помимо важной и привлекаю-
щей профессиональное внимание 

экспозиции пресс-форм, Павиль-
он №2 (залы 2 и 3) стал основной 
площадкой выставки RECYCLING 
SOLUTIONS, где было представ-
лено вторичное сырье, оборудо-
вание для переработки отходов и 
производства изделий из вторсы-
рья, а также экструдеры и экстру-
зионные установки, готовые изде-
лия из полимерных материалов и 
каучуков.

Именно экспозиция RECYC- 
LING SOLUTIONS стала демон-
страционной площадкой суще-
ствующих и инновационных ре-
шений в области технологий пе-
реработки и утилизации отходов. 
Основной деятельностью компа-
ний, представленных в этом раз-
деле, является разработка, произ-
водство и продажа оборудования 
для вторичной переработки пла-
стика, упаковочной промышлен-
ности и сферы одноразовых изде-
лий, оборудования для переработ-
ки отходов пластика, дерева, ре-
зины, бумаги и других отходов, а 
также оснащение под ключ про-
мышленных площадок по перера-
ботке пленок и твердых пластиков 
из ПЭВД, ПЭНД, ПП.

Ввиду абсолютно рекордного 
количества экспонентов впервые в 
единую экспозицию RUPLASTICA 
2024 был включен Павильон №3, 
где посетители могли найти оп-
тимальные решения как в обла-
сти оборудования, так и в обла-
сти сырья. Наряду с китайскими 
поставщиками, здесь присутство-
вали и игроки из Индии, которые 
через участие в крупнейшей вы-
ставке в России стремятся усилить 
свои позиции на нашем рынке.

«В этом году было заметно, что 
иностранное представительство 
на выставке RUPLASTICA не огра-
ничивается китайскими партнера-
ми, а отечественные разработчики 
технологий и производители обо-
рудования готовы к конкурентной 
борьбе. 2023 год показал, что рос-
сийские производители полиме-
ров и их потребители, действуя в 
тандеме, могут серьезно продви-
нуть отрасль переработки вперед. 
Это видно и по цифрам, и по на-
строению участников выставки», 

– сказал Дмитрий Семягин, редак-
тор Информационно-аналитиче-
ского центра RUPEC.

Отдельная зона в этом павиль-
оне также была отведена под спе-
циальный проект ADDITIVE 
MINDED с технологиями адди-
тивного производства и 3D-печа-
ти. Его экспозиция была представ-
лена двумя направлениями: кон-
ференцией Additive Minded Talks, 
где ведущие эксперты обсудили 
состояние, перспективы и пути 
развития данного сектора; и вы-
ставочной зоной Additive Minded 
Expo, где производители и поль-
зователи профессиональных 3D-
решений поделились опытом в 
воплощении цифрового подхода 
к изготовлению физических объ-
ектов и представили оборудова-
ние, системы, материалы, допол-
нительные компоненты, а также 
услуги и сервис для аддитивного 
производства.

«На прошедшей конференции 
мы стали свидетелями устоявших-
ся и не очевидных примеров при-
менения 3D-печати для многих от-
раслей промышленности, порой 
полностью меняющего мышле-
ние разработчиков того, а также 
примеров того, как нужно про-
ектировать продукцию будущего, 
привлекая к себе новых требова-
тельных потребителей. Меропри-
ятие прошло с блеском!» – отме-
тил Дмитрий Трубашевский, мо-

дератор конференции ADDITIVE 
MINDED, основатель компании 
«Логика слоя».

В рамках RUPLASTICA 2024 
также впервые состоялся II Меж-
дународный Хакатон по дисци-
плине «Химия и физика полиме-
ров», организованный партнера-
ми выставки – МНПЦ. 2 дня, 24 
часа с момента старта, студенты и 
молодые ученые из 17 отечествен-
ных профильных вузов, а также 
из Республики Беларусь, активно 
искали актуальное решение еди-
ной технической задачи – разраба-
тывали средства индивидуальной 
защиты из полимеров для пользо-
вателей электросамокатов. Борьба 
шла за призовой фонд, предостав-
ленный генеральным партнером 
мероприятия – компанией СИБУР. 
По итогам голосования жюри 
места распределились между силь-
нейшими: 1 место заняла команда 
из Ивановского государственно-
го химико-технологического уни-
верситета, 2 – из Тверского госу-
ниверситета, 3 – из Воронежско-
го государственного университе-
та инженерных технологий.

Внимание посетителей также 
привлекли специальные зоны – 
Logistic Point, регулирующая тур-
булентную потребность в транс-
портных связях и адаптивных ло-
гистических решениях; Education 
Point, представляющая профиль-
ные учебные заведения разного 
уровня со всей страны и являю-
щаяся серьезной ступенью в карь-
ерном пути для молодых специа-
листов; и Robotics Point, рассказы-
вающая о разработках и решениях 
в области роботизации производ-
ства полимерных материалов и из-
делий из пластмасс. 

Игорь Скопинцев, профессор 
Московского Политеха, расска-
зал: «Наш университет постоян-
но участвует в этой выставке, на 
которой в этом году были более 
широко представлены как тра-
диционные виды оборудования 
и сырья, так и новые, связанные 
в основном с вторичной перера-
боткой пластмасс. У посетителей 
нашего стенда возникало много 
вопросов о возможностях обуче-
ния в нашем вузе, по программам 
обучения, довузовской подготов-
ки, повышению квалификации 
и переподготовке. Представите-
ли промышленности явно испы-
тывают кадровый голод. Это под-
тверждает тот факт, что во время 
посещения стендов поставщи-
ков оборудования и сырья было 
много предложений нашим сту-
дентам относительно прохожде-
ния практик, стажировок и тру-
доустройства. В целом выставка 
произвела большое и позитивное 
впечатление. Можно с полной уве-
ренностью сказать, что она помо-
гает нам, представителям высшей 
школы, понять вектор дальнейше-
го обучения по соответствующим 
направлениям подготовки».

В Павильоне №8 (залы 1, 2, ча-
стично 3) традиционно была раз-
мещена экспозиция выставки 
UPAKEXPO с упаковочными маши-
нами и оборудованием для печати.

Помимо масштабной экспо-
зиции, важным местом встре-
чи участников, посетителей и ве-
дущих экспертов рынка стали 
площадки деловой програм-
мы выставки. Расписание про-
шедшего сезона включило сразу 
шесть потоков и объединило 
более 100 ведущих экспертов: 
POLYMER PLAZA, RECYCLING 
SOLUTIONS, ADDITIVE MINDED, 
INNOVATION PACK, конферен-
ции партнеров – «Лаборатория и 

контроль качества на полимерном 
и упаковочном производстве» и 
«Литье и выдув пластмасс. Умные 
технологии» от журналов «Пла-
стикс» и «Экструзия».

Открыло четырехдневную де-
ловую программу выставки тема-
тическое направление POLYMER 
PLAZA. Представители известных 
профильных компаний, в числе 
которых Минпромторг России, 
Rupec, СИБУР, Argus Media, Союз 
переработчиков пластмасс, Ади-
тим, ПОЛИПЛАСТИК и др., по-
делились мнениями и новостя-
ми о текущем состоянии мирово-
го рынка полимеров, их примене-
нии и перспективах локализации 
производства, о состоянии от-
расли переработки полимеров в 
России, перспективах российского 
экспорта ПП и ПЭ и многое другое.

«Очень приятно участвовать в 
настолько масштабном меропри-
ятии с точки зрения наличия ог-
ромного количества профессио-
нальных людей, которые имеют 
возможность обсудить насущ-
ные проблемы, пообщаться по во-
просам того, что делать с изменив-
шейся экспортной повесткой», – 
поделился Игорь Лебедев, руко-
водитель отдела Форензик в Рос-
сии, КЕПТ.

Подробный разговор о вторич-
ных пластиках продолжился в ходе 
второго дня деловой программы – 
RECYCLING SOLUTIONS. Высту-
пления экспертов были посвяще-
ны развитию экономики замкну-
того цикла, повторному исполь-
зованию материалов, интеграции 
и кооперации игроков, тарифно-
му регулированию, технологиям и 
оборудованию. О развитии в Рос-
сии системы обращения с отхода-
ми III-V классов опасности, акту-
альной ответственности произ-
водителя упаковки, конъюнкту-
ре рынка вторичных полимеров и 
многом другом говорили предста-
вители из ППК РЭО, Групп Эко-
лайн, Ассоциации «Чистая Стра-
на», СИБУР, РусПЭК, Экополис, 
Вкусвилл и др.

«У выставки RUPLASTICA всег-
да есть огромный фокус на прос-
вещение. Это отдельные сессии, 
которые сегодня удалось послу-
шать и выступить, посвященные 
вторичной переработке полиме-
ров. Очень много людей, все за-
интересованы, все битком – что 
показывает, что люди не только 
имеют бизнес-интерес, но и ин-
терес с точки зрения развития и 
понимания, куда двигается от-
расль», – подытожил Максим Рем-
чуков, СИБУР.

Программа 25 января была 
посвящена экструзии, функцио-
нальным добавкам, инновацион-
ным компаундам, робототехнике, 
рынку труда, оборудованию для 
литья и др. Голосами затронутых 
тематик стали представители Steer 
Engineering, НАУРР, ПОЛИПЛА-
СТИК, Невлабс, Фонд «Сколково», 
ТехноНИКОЛЬ и другие.

Подводя официальные итоги 
выставки, с уверенностью можно 
сказать: выставка RUPLASTICA 
2024 стала рекордной выставкой 
по всем качественным и количест-
венным показателям, что в очеред-
ной раз доказывает ее статус веду-
щего события отрасли.

Будущий сезон выстав-
ки RUPLASTICA, а также вы-
ставки упаковочной индустрии 
UPAKEXPO и выставки техно-
логий переработки и утилизации 
отходов RECYCLING SOLUTIONS 
пройдет с 21 по 24 января 2025 года 
традиционно в ЦВК «Экспоцентр», 
Москва.
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ЭНЕРГЕТИКА РФ

Внутренний рынок нефтепродуктов
Заместитель председателя Правительства Александр Новак 
провел штаб по ситуации на внутреннем рынке нефтепродуктов 
с руководством нефтяных компаний, представителями Минэ-
нерго РФ, ФАС, Минсельхоза РФ, «РЖД» и Санкт-Петербург-
ской международной товарно-сырьевой биржи.

По данным Минэнерго РФ, спрос 
участников рынка на биржевых 
торгах стабильно удовлетворя-
ется, экспорт бензина снизился 
более чем на треть к уровню фев-
раля 2023 года, запасы бензина и 
дизельного топлива остаются ста-
бильно высокими. Отгрузки ди-
зельного топлива на внутренний 
рынок выросли к февралю прош-
лого года, производство его зим-
него вида увеличилось по сравне-

нию с февралем 2023 года. Цены 
на бензин и дизельное топливо на 
розничном рынке остаются ста-
бильными. 

Вице-премьер поручил нефтя-
ным компаниям и Минэнерго РФ 
согласовать графики ремонтов 
НПЗ для удовлетворения спро-
са в период начала посевной и 
сезона роста автомобильных пе-
ревозок. Также Минэнерго РФ 
совместно с Федеральной анти-

монопольной службой и Санкт-
Петербургской международной 
товарно-сырьевой биржей пору-
чено продолжить работу по борь-
бе с манипуляциями на биржевых 
торгах, включая использование 
торговых роботов.

«Необходимо сформировать за-
пасы топлива для балансировки 
рынка в период повышенного ве-
сенне-летнего спроса со стороны 
водителей, аграриев и других по-
требителей. Прошу следить за со-
хранением рыночно обоснован-
ных уровней цен и объемов реали-
зации топлива на бирже и запра-
вочных станциях», – подчеркнул 
Александр Новак.

Новейшие разработки для ТЭК
В Москве под председательством заместителя председателя 
Правительства Александра Новака состоялось первое заседа-
ние организационного комитета по подготовке и проведению 
международного форума «Российская энергетическая неде-
ля», который в этом году пройдет с 26 по 28 сентября. В меро-
приятии приняли участие представители федеральных орга-
нов власти, энергетических компаний и отраслевых сообществ.

Открывая заседание, Александр 
Новак отметил содержательный 
уровень деловой программы, гео-
графию участников и гостей Рос-
сийской энергетической недели 
2023 года. Вице-премьер сообщил, 
что в этом году программа сохранит 
свою содержательность, разнопла-
новость и интенсивность, а подго-
товка и продвижение РЭН на дру-
гих дискуссионных площадках при-
обретет круглогодичный характер.

«С каждым годом статус фо-
рума становится более высоким. 
Российская энергетическая не-
деля стала событием мирового 
уровня в энергетической отрасли. 
В этом году мы делаем акцент на 
диалог с иностранными партнера-
ми. Особое внимание в программе 
будет уделено участию глав энер-
гетических компаний зарубеж-
ных стран», – отметил Александр 
Новак.

Основные мероприятия про-
граммы РЭН-2024 пройдут в 
Центральном выставочном зале 
«Манеж» и запланированы на 26 

и 27 сентября, 28 сентября станет 
Молодежным днем. Кроме того, с 
учетом запросов отрасли 26 сентя-
бря на площадке Гостиного Двора 
впервые будет организована вы-
ставка отраслевых инновацион-
ных проектов и высокотехноло-
гичного оборудования для то-
пливно-энергетического комплек-
са, которая впоследствии станет 
регулярной площадкой для демон-
страции новейших технологий в 
энергетической сфере.

«Площадка РЭН стала более во-
стребованной для иностранных го-
стей, которые заинтересованы в со-
трудничестве с Россией. Мы видим 
эту тенденцию и на других деловых 
событиях, и на Российской энерге-
тической неделе она получит долж-
ное развитие. Председательство 
Российской Федерации в БРИКС 
и СНГ в 2024 году позволит привет-
ствовать на РЭН-2024 участников 
и гостей из стран, входящих в эти 
объединения. Уверен, что форум 
традиционно станет местом притя-
жения всех ведущих специалистов 

отрасли, руководителей энергети-
ческих компаний, иностранных 
официальных лиц, представите-
лей делового, экспертного, медий-
ного сообществ», – подчеркнул со-
ветник Президента России, ответ-
ственный секретарь оргкомитета 
РЭН-2024 Антон Кобяков.

Программа РЭН в этом году 
будет построена по нескольким 
ключевым направлениям: нефте-
газовая и угольная промышлен-
ность, электроэнергетика, цифро-
вые технологии, научно-техноло-
гическое развитие энергетической 
отрасли, климатическая повестка, 
энергобезопасность и другие на-
правления. Центральным собы-
тием деловой программы станет 
пленарное заседание.

В рамках председательства Рос-
сии в БРИКС и в преддверии сам-

мита БРИКС, который состоится в 
Казани в октябре этого года, на пло-
щадке РЭН-2024 предполагается 
провести ряд мероприятий, среди 
которых встреча министров энер-
гетики стран БРИКС, Платформа 
энергетических исследований стран 
БРИКС, а также Молодежный энер-
гетический саммит БРИКС.

В стартовый день РЭН в третий 
раз состоится научно-практическая 
конференция «Территория энерге-
тического диалога», которая носит 
прикладной характер и призвана 
обеспечить коммуникацию инже-
нерного комплекса с научными уч-
реждениями. Также в рамках РЭН-
2024 состоится вручение междуна-
родной премии «Глобальная энер-
гия» за выдающиеся исследования 
и научно-технические разработки, 
способствующие повышению эф-

фективности и экологической без-
опасности источников энергии на 
Земле в интересах всего человече-
ства. Кроме того, будет проведено 
награждение победителей журна-
листской международной премии 
«Энергия пера», призванной поощ-
рять журналистов, обозревателей 
и экспертов, пишущих о самых ак-
туальных вопросах современной 
энергетики, в том числе о транс-
формации мирового энергобалан-
са, развитии новых технологий и из-
менении климата.

Завершится программа Россий-
ской энергетической недели тра-
диционным Молодежным днем. 
Молодые специалисты, учащие-
ся российских и зарубежных энер-
гетических вузов смогут лично 
задать вопросы профессионалам 
энергетической отрасли, руково-
дителям предприятий, а также 
презентовать инициативы и ре-
зультаты своей работы.

В 2023 году в рамках деловой 
программы форума и Молодеж-
ного дня РЭН состоялось свыше 
70 мероприятий с участием более 
225 спикеров. Всего в Российской 
энергетической неделе – 2023 при-
няли участие свыше 5 тысяч деле-
гатов из 84 стран и территорий. В 
мероприятиях Молодежного дня 
приняли участие более 2 тысяч че-
ловек.

Мощности увеличены

Компания «Ойлтиммаш» (входит в группу «Ойлтим») заверши-
ла первый этап модернизации на производственных площадках 
в Кумертау Республики Башкортостан. Благодаря этому уда-
лось нарастить мощности по производству мобильных модуль-
ных установок для нефтепереработки в 2 раза – до 260 ком-
плектов в год.

Инвестиции в первый этап модер-
низации превысили 270 млн ру-
блей, из которых 167 млн рублей 

в виде льготного займа по про-
грамме «Производительность 
труда» предоставил федераль-

ный Фонд развития промышлен-
ности (ФРП).

«Участие в нацпроекте «Произ-
водительность труда» позволило 
компании проанализировать тех-
нологическую схему производст-
ва, выявить «узкие места» и воз-
можности автоматизации ряда 
процессов, а также разработать 
программу модернизации про-
изводства. При поддержке Фонда 
развития промышленности мы 
приобрели современное обору-
дование, благодаря чему повыси-
ли степень автоматизации с 25% 
до 55%, нарастили производитель-
ность труда на 58% и снизили брак 
более чем в 3 раза», – рассказал ге-
неральный директор ООО «Ойл-
тиммаш» Денис Савутин.

Мобильная установка под-
готовки нефти применяется на 
ранних стадиях добычи нефти и 
газа. Она состоит из блоков раз-
личного функционала: сепара-
торов, блоков хранения нефти и 
воды, горизонтально-факельных 
установок для выброса энергии, 
насосов, инженерных сетей и др. 
Благодаря займу ФРП предприя-

тие модернизировало и увеличи-
ло производство комплектующих 
для этих блоков.

В зависимости от потребностей 
заказчика и производительности 
комплекса в его состав может вхо-
дить от 10 до 100 блоков: например, 
установка производительностью 3 
тыс. кубометров нефти в сутки со-
стоит из 50 блоков. Все элементы 
и блоки в составе комплекса пол-
ностью российского производства, 
программное обеспечение – соб-
ственной разработки компании на 
отечественных контроллерах. Уро-
вень локализации составляет 100%.

Свыше 80% выпускаемых мо-
бильных установок используют-
ся группой «Ойлтим» для предо-
ставления сервисных услуг неф-
тегазодобывающим предприя-
тиям. Остальные 20% установок 
поставляются сторонним заказ-
чикам. Среди ключевых клиентов – 
«Роснефть», «Газпромнефть», «За-
рубежнефть». Благодаря увеличе-
нию объема производства «Ойл-
тиммаш» намерена нарастить 
свою долю на российском рынке 
модульных комплексов почти 

вдвое – с 6% до 11%, частично по-
теснив импорт.

Мобильная модульная установ-
ка подготовки нефти использует-
ся при исследованиях и освоении 
новых месторождений нефти и газа 
на ранних стадиях – в условиях пол-
ного отсутствия добывающей и ло-
гистической инфраструктуры. При-
менение этих установок позволяет 
сократить риски при предваритель-
ной оценке инвестиций и затрат на 
капитальные объекты обустройст-
ва месторождения, минимизиро-
вать затраты на расширение, ре-
конструкцию и демонтаж объектов.

В рамках первого этапа модер-
низации создано 14 высокопроиз-
водительных рабочих мест.

На втором этапе предприятие 
запустит новый производствен-
ный комплекс на территории опе-
режающего развития в Кумертау, 
что позволит в два раза увеличить 
производство цистерн и резервуа-
ров – до 500 единиц в год. Объем 
инвестиций в этот проект соста-
вит 1,7 млрд рублей. Здесь будет 
создано 400 дополнительных ра-
бочих мест.
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НОВОСТИ МУНИЦИПАЛИТЕТОВ

Увеличение выплаты  
медработникам в малых городах
Президент России Владимир Путин, выступая на пленар-
ном заседании форума «Технологии будущего», предложил  
с 1 марта повысить размер выплат медицинским работникам 
в малых городах и селах. Максимальная доплата составит  
50 тыс. руб., минимальная – 13 тыс. руб.

«В прошлом году для медицинских 
работников первичного звена 
мы ввели ежемесячные выплаты. 
Предлагаю с 1 марта текущего года 
повысить их размер для специали-
стов, которые трудятся в малых го-
родах, в районных центрах и селах, 
при этом обратить особое внима-
ние необходимо на поддержку вра-
чей по наиболее востребованным 
направлениям, а также работни-
ков районных и участковых боль-
ниц»,– сказал Владимир Путин.

По словам президента, в горо-
дах, где живет от 50 тыс. до 100 тыс. 
человек, врачи будут дополнитель-
но получать 29 тыс. руб., средний 
медперсонал – 13 тыс. руб. В насе-
ленных пунктах, где живет менее 
50 тыс. человек, ежемесячные вы-
платы для врачей составят 50 тыс. 
руб., для медицинских работников 
среднего звена – 30 тыс. руб.

«Понятно, что для реализа-
ции таких решений потребует-

ся время по подготовке норма-
тивной базы. Я прошу прави-
тельство завершить такую рабо-
ту в короткие сроки, чтобы уже с 
1 апреля медицинские работни-
ки начали получать повышенные 
выплаты за март»,– подчеркнул 
президент.

Кроме того, с 1 апреля реги-
ональные власти должны повы-
сить до 50% окладную часть зар-
платы медицинских работников, 
сохранив при этом дополнитель-
ные выплаты, указал Владимир 
Путин. «Мы все время говорим 
о том, что фиксированная часть 
должна быть обеспечена без-
условно, а вот эти дополнитель-
ные выплаты тоже важно, но ме-
дицинские работники заинтере-
сованы, конечно, в том, чтобы 
основная часть, оклад, он был по-
выше»,– сказал Владимир Путин 
и добавил, что аналогичные реше-
ния правительство должно при-

нять в отношении медиков, рабо-
тающих в системе обязательного 
медицинского страхования.

Доплаты для работников здра-
воохранения были введены в 
конце 2022 года. В зависимости 
от должности и места работы ме-
дикам доплачивают от 4,5 тыс. до 
18,5 тыс. руб. ежемесячно. Всего 
выплаты коснулись около 1 млн 
медицинских работников. Расхо-
ды бюджета на специальные вы-
платы в 2023 году оценивались в 
152,4 млрд руб.

В конце прошлого года Мин-
здрав предложил скорректировать 
правила начисления спецвыплаты. 
По подготовленному ведомством 
проекту государственные больни-
цы и клиники, в которых работа-
ют получатели доплат, не смогут 
сокращать им другие стимулиру-
ющие выплаты, финансируемые 
из средств территориальных фон-
дов ОМС.

Разговор с Владимиром Путиным
На Всероссийский муниципальном форуме «Малая Родина – 
сила России».  Главы муниципалитетов главы муниципалите-
тов общались с Владимиром Путиным. Глава администрации 
сельского поселения «Железнодорожная станция Кудринская» 
Калужской области Тамара Стоборова в разговоре с президен-
том России подняла важнейший вопрос – привлечения моло-
дых кадров на село, в том числе на муниципальную службу. В 
частности, она сказала:

Нам надо более оперативно ре-
шать вопросы, которые Вы ста-
вите перед нами, государство ста-
вит перед нами и, конечно, ста-
вят перед нами люди. А для этого 
нам, конечно, в наших админист-
рациях нужны специалисты, про-
фильные специалисты: бухгалте-
ры, нужны специалисты по закуп-
кам, нужны архитекторы.

Конечно, время идет, и опыт-
ные, грамотные специалисты ухо-
дят на пенсию. Нужно, чтобы на 
смену им пришли тоже грамотные 
специалисты, не менее грамотные, 
чем те, которые уходят.

Я знаю, что у других отраслевых 
специалистов, таких как медики, 
врачи, есть прекрасные програм-

мы поддержки. Я думаю, Влади-
мир Владимирович, может, прора-
ботать и нам тоже такую програм-
му для работников муниципали-
тетов: посмотреть возможности и 
подумать над льготной ипотекой в 
связке с территорией, или, раз ре-
бята оканчивают высшие учебные 
заведения, тем, кто желает продол-
жить свою судьбу и жизнь связать 
с муниципальной службой, может 
быть, им выплачивать какие-то 
подъемные средства, может, еще 
что-то предусмотреть. Такие мои 
предложения.

Коллег тоже поддерживаю по 
программе комплексного разви-
тия сельских территорий, пото-
му что мы тоже в ней участвуем, 

тоже нам дает возможность эта 
программа хорошо работать. Но, 
как Вы правильно сказали в своем 
вступительном слове, надо, конеч-
но, заниматься и кадрами. В муни-
ципальную службу, в муниципа-
литеты должны приходить новые 
современные молодые люди, с сов-
ременным образованием, с циф-
ровыми технологиями, так, как 
должно быть сегодня в нашей 
прекрасной замечательной стра-
не России.

Комментарии Владимира 
Путина на выступление 
Стоборовой
«Тамара Яковлевна, Вы же сами 
упомянули о некоторых наших 
программах: «Земский фельдшер», 
«Земский учитель». Эти програм-
мы рассчитаны как раз на село и 
на то, чтобы в первую очередь под-
держать людей, которые на селе ра-
ботают. Что касается ипотеки – то 
же самое, у нас есть сельская ипо-
тека, она льготная. И мы будем это 
продолжать».

«Но если Вы считаете, что 
нужно подумать прямо о каком-
то льготировании и какой-то до-
полнительной поддержке напря-
мую муниципальных служащих, 
я, откровенно скажу, не готов 
прямо сейчас сказать, что, да, 
мы сделаем, и сделаем в таком-
то объеме. Это нужно просто 

посчитать, это же дополнитель-
ные расходы. Вы все знаете, что 
это такое. Но подумать, конеч-
но, можно. Давайте я обязатель-
но поручу Правительству посмо-
треть, по каким направлениям, 
каких специалистов конкретно 
надо поддержать и что для них 
надо сделать». 

Кадры для села

Новый сезон программы «Кадры для села» 
стартовал в рамках «Форума национальных 
достижений: молодежная политика». 

Возможности и достижения молодежи 
села обсудили председатель Комитета Гос-
думы по молодежной политике Артем Ме-
телев, депутат Госдумы Юлия Оглоблина, 
заместитель губернатора Ростовской обла-
сти Артем Хохлов и другие.

Проект «Кадры для села» позволяют вы-
являть активных и инициативных молодых 
людей с интересными проектами, направ-
ленными на развитие села. Лучшие разра-
ботки получают государственную поддер-
жку и реализуются на местах.

Качество жизни 
Москва, Петербург и Подмосковье ли-
дируют в рейтинге регионов по качеству 
жизни. В аутсайдерах – Тува, Ингушетия и 
Еврейская АО. При составлении рейтинга 
эксперты РИА Новости (https://t.me/rian_
ru/231161?single) учитывали в том числе 
такие показатели, как уровень доходов на-
селения, занятость и рынок труда, жилищ-
ные условия, безопасность, демография, 
экология и климат, здоровье населения и 
уровень образования.

Мастер планы для Арктики
Продолжается работа над мастер-плана-
ми опорных населенных пунктов Аркти-
ческой зоны: таких пунктов 16 – от Каре-
лии до Чукотки.

Мастер-план – инструмент долгосроч-
ного стратегического планирования, кото-
рый определяет концепцию будущего раз-
вития территории. Он предполагает ком-
плексный подход, поскольку включает в 
себя не только архитектурные решения, но 
и социальные, экономические, экологиче-
ские аспекты.
Срок подготовки планов – 1 ноября 2024 
года, затем на их основе разработают ком-

плексные планы развития данных населен-
ных пунктов до 2035 года, а также опреде-
лят источники финансирования предусмо-
тренных мероприятий.

«Инвестционный час» мэра Уфы

Мэр Уфы Ратмир Мавлиев провел очеред-
ное заседание Межведомственной инвес-
тиционной комиссии в формате городско-
го «Инвестиционного часа». Рассматрива-
лись четыре проекта с общим объемом ин-
вестиций 1,5 млрд рублей и с созданием 540 
рабочих мест.

Первая бизнес-идея, которую презенто-
вали мэру, – строительство придорожного 
комплекса с многотопливной АЗС вдоль фе-
деральной трассы М-5 «Урал». Причем за-

правиться там можно будет не только тра-
диционными видами топлива, но еще и 
газом. Также, можно будет зарядить элек-
троавтомобиль. Планируемые инвестиции 

– порядка двухсот миллионов рублей. Ожи-
дается создание 20 новых рабочих мест. Рат-
мир Мавлиев оценил идею положительно.

Второй проект – это строительство оп-
тово-распределительного центра известной 
торговой сети в Калининском районе горо-
да. Объем инвестиций 1 млрд 200 млн ру-
блей. Будет создано 500 рабочих мест. Ин-
вестор также запланировал новую дорогу 
и стоянку для большегрузных автомоби-
лей. Ратмиру Мавлиеву проект понравил-
ся, и он рекомендовал его к воплощению. 

Еще один проект касается инвестиций 
в электрозаправки. Участник предложил 
размещение автозарядных комплексов по 
всей Уфе. Глава Администрации Уфы, из-
учив проект, попросил доработать пред-
ложение.

И последний проект рассмотренный на 
инвестчасе исходил от предприятия по про-
изводству термореактивных полимерных 
покрытий. Оно планирует расширение и 
для этого требуется земля. Ратмир Мавли-
ев проект одобрил и поручил им заняться.
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Малые города – уникальное туристическое 
предложение европейской части России
Валерия Мозганова, 
автор и ведущая программ «Недвижимость с Валерией 
Мозгановой» и «Недвижимость: сегменты и перспективы»  
на радио Business FM

Более 80% городов России относятся к малым городам с насе-
лением до 50 тысяч человек. И хотя местные инфраструктурно-
туристические замыслы обычно не отличаются грандиозным 
масштабом, их реализация дает интересный эффект – эконо-
мический и социальный

Из Москвы  
в Санкт-Петербург
Главное конкурентное преиму-
щество малых городов – сохран-
ная историческая среда уездных 
городов. Здесь у туристов появ-
ляется возможность окунуться 
в атмосферу дореволюционной 
России: аутентичная архитекту-
ра, история и традиции. Именно 
в малых городах преобладает ин-
дивидуальное жилищное строи-
тельство, причем в основном исто-
рическое (каменная и деревянная 
застройка), что делает их уютны-
ми и сомасштабными человеку, 
чего почти не осталось в регио-
нальных центрах. Мы знаем, что 
основной туристической поток в 
малые города обеспечивают ре-
гиональные центры. Эти данные 
подтверждают исследования, по-
лученные в ходе разработки ту-
ристической схемы «Из Москвы 
в Санкт-Петербург»: в 2022 году 
наиболее часто поездки в преде-
лах макротерритории соверша-
ли туристы из Москвы и Санкт-
Петербурга (49% турпотока). Тем 
не менее доля путешествий в сто-
лицы и их спутники остается ста-
бильно высокой и достигает 88%. 
И здесь главная задача туристи-
ческих схем, разрабатываемых по 
инициативе Минэкономразвития 
России, – предложить мероприя-
тия по равномерному перераспре-
делению турпотока из региональ-
ных центров вглубь регионов, то 
есть в малые исторические города.

В рамках схемы «Из Москвы в 
Санкт-Петербург» треть приори-
тетных точек роста (четыре про-
екта) расположены на территории 
городов с населением до 50 тысяч 
человек – это Боровичи, Вышний 
Волочек, Печоры и Кронштадт, и 
еще два города – Клин и Петер-
гоф – с населением до 100 тысяч 
человек. Для Ивановской обла-
сти в 2022 году в рамках разра-
ботки турсхемы «Большое Золо-
тое кольцо» подготовлены кон-
цепции всесезонных курортов для 
двух малых городов – Кинешмы и 
Палеха. Чуть позже в рамках турс-
хемы «Большая Волга» предпола-
гается подготовить концепцию 
всесезонного курорта для города 
Юрьевец. Примеры можно приво-
дить и приводить еще. Реализация 
этих проектов позволит увеличить 
транспортную связанность терри-
торий, сформировать новый тури-
стический продукт, развить гости-
ничную инфраструктуру. В списке 
ключевых мероприятий значатся 
меры по возрождению объектов 
культурного наследия: напри-
мер, реставрация и приспособле-
ние торговых рядов под общест-
венные функции, а усадеб и ку-
печеских домов – под гостиницы. 
Важно понимать, что развитие ту-
ризма – это не только экономика, 
но и во многом социальная ответ-
ственность государства и бизнеса. 
Турист едет в города за средой, а 
среда формируется за счет инстру-
ментов благоустройства общест-

венных пространств, реставрации 
памятников, приспособления объ-
ектов культурного наследия. Это 
дорогие комплексные мероприя-
тия, предполагающие, как прави-
ло, невозвратные инвестиции с от-
ложенным во времени эффектом, 
но только они позволят создать ус-
ловия для развития «средового ту-
ризма» – комфортную и привле-
кательную атмосферу маленько-
го городка, которая сформирует 
качественно новый пользователь-
ский опыт туристов и станет ви-
зитной карточкой территории.

Событийное 
программирование 
территории 
К более доступным и «простым» в 
реализации мероприятиям можно 
отнести событийное программи-
рование территории и тактиче-
ский урбанизм, или, как мы это 
называем, «улучшайзинг» город-
ских пространств. Известные всем 
вывески в Рыбинске, кошачьи до-
мики в Зеленоградске, фестиваль 
ремесленных пивоварен в Клину 
или сельское биеннале современ-
ного искусства в Палехе – насто-
ящие драйверы локальных изме-
нений. Дополнительным тригге-
ром могут стать юбилеи городов. 
Суздаль, который в этом году от-
мечает свое 1000-летие, заручился 
поддержкой на федеральном уров-
не и получил финансирование на 
подготовку к празднованию. Боль-
шая работа ведется в рамках под-
готовки к 950-летию Торопца и 
800-летию Юрьевца. Для мно-
гих, особенно непромышленных 
малых городов туризм, безуслов-
но, является одной из главных 
возможностей развития. А у про-
мышленных городов, моногоро-
дов и наукоградов (Пущино, Про-

твино, города Урала) туристиче-
ской аттракцией становится еще 
и авангардная архитектура произ-
водственных комплексов и иссле-
довательских институтов, а также 
история науки и технологий. Так 
что сегодня даже формируется са-
мостоятельное направление – на-
учно-популярный туризм. 

Программа «Новая 
миссия городов»
Еще одна структура, в сферу ин-
тересов которой попадают малые 
города, – Агентство стратегиче-
ских инициатив (АСИ), несколь-
ко лет назад запустившее програм-
му «Новая миссия городов». Одна 
из ее задач – понять, как можно 
системно решить проблемы и вы-
зовы, стоящие перед современны-
ми городами, в том числе с помо-
щью повышения качества город-
ской среды.

Ядром программы как раз стал 
конкурс, который уже шесть лет 
проводится среди малых городов 
и исторических поселений. На 2,7 
тысячи поданных по всей стране 
заявок пришлось около тысячи 
проектов-победителей и уже 575 
реализованных проектов. Фи-
нансирование конкурса состави-
ло 61,2 млрд бюджетных рублей.

АСИ подробно исследовало 
мотивацию участников конкурса, 
опросив больше 300 представите-
лей муниципалитетов. Оказалось, 
что главное для них – возможность 
реализации стратегических пла-
нов города за счет средств феде-
рального бюджета. 70% говорят о 
том, что участие было ответом на 
запрос жителей. Каждый второй 
муниципалитет подчеркивает, что 
после участия в конкурсе коман-
да изменила свой взгляд на благо-
устройство».

АСИ также сосредоточилось 
на глубинном анализе 12 городов, 
у которых получилось реализо-
вать свои проекты так, чтобы до-
биться особо значимых социаль-
ных и экономических эффектов. 

Если брать за основу их опыт, то 
ключевых ингредиентов идеаль-
ного преображения семь: от обя-
зательной синхронизации проек-
тов благоустройства с другими го-
родскими программами (скажем, 
переустроить центр в Гавриловом 
Посаде Ивановской области уда-
лось именно благодаря синхро-
низации шести программ – это и 
программа по капремонту дорог, и 
гранты от Фонда кино, и конкурс 
этого фонда, и частные инициати-
вы вроде открытия глэмпинга) до 
ведения системной работы с пред-
принимателями и создания мас-

штабных городских команд, в ко-
торые входят представители адми-
нистрации и бизнес-сообщества, 
архитекторы и урбанисты, исто-
рики и обычные горожане (так, в 
Сысерти благоустройство во мно-
гом стало инструментом запуска 
местных инициатив: предприни-
матели выступают с предложени-
ями софинансирования и созда-
ния арт-объектов на территории, 
музей Бажова развивает прилега-
ющую территорию в рамках гран-
та фонда Потанина – в музейные 
планы входит создание целого 
кластера за счет выкупа соседних 
зданий и их объединения в еди-
ный комплекс).

Рецепт преображения – 
«смешать, но  
не взбалтывать»
Когда в Полярных Зорях (город в 
Мурманской области с населением 
менее 15 тысяч человек) задума-
лись о благоустройстве, то реши-
ли не «кусочничать». Масштабный 
проект благоустройства охватил 
весь город и потребовал выделе-
ния нескольких этапов: каждый 
был оформлен как отдельная кон-
курсная заявка, и теперь их поэ-
тапно реализуют. На три победных 
заявки удалось привлечь 180 млн 
рублей. В Егорьевске Московской 
области проектировщикам не при-
шлось придумывать ничего ново-

го: здесь сложилась кольцевая си-
стема общественных пространств, 
которую город продолжил разви-
вать. Успешная реализация проек-
та Соборной площади стала стар-
товой точкой для всех последую-
щих проектов городского благоу-
стройства в городе. На два проекта 
было привлечено 187 млн рублей 
из средств грантов. Отдельного 
упоминания заслуживает Углич 
с его единой стратегией разви-
тия общественных пространств. 
Был проанализирован историче-
ский и культурный контекст, вы-
явлены перспективные террито-
рии, прописаны этапы развития, 
предложена новая транспортная 
схема, даны рекомендации по ар-
хитектурно-планировочным ре-
шениям, выбору элементов бла-
гоустройства и реконструкции 
исторической застройки. В итоге 
объем инвестиций в основной ка-
питал в Угличе в расчете на одно-
го жителя за три года увеличился 
почти на 80%».

Главный успех рецепта прео-
бражения – «смешать, но не взбал-
тывать». Последовательно добав-
ляя эти ингредиенты в свои проек-
ты, каждый город сможет достичь 
комплекса эффектов, и это дока-
зывает наше исследование. Мы 
видим, как в городах появляются 

десятки новых рабочих мест и ре-
гистрируется новый малый и сред-
ний бизнес, повышаются показа-
тели индекса качества городской 
среды; важно, что на протяжении 
последних трех лет объем налого-
вых доходов бюджета города ста-
бильно увеличивается. И это не го-
воря уже о таких сложно перево-
димых в проценты эффектах, как 
чувство локального патриотизма 
и нежелание уезжать.

Ключевое отличие городского 
брендинга от других видов (на-
пример, корпоративного и про-
дуктового) – в отсутствии ярко 
выраженной целевой аудитории: 
необходимо ориентироваться на 
абсолютно всех местных жителей 
разного пола, возраста и достатка, 
на иностранных гостей, экспертов, 
инвесторов. При этом концепция 
бренда должна совпадать с само-
идентификацией жителей, поэто-
му при его создании необходимо 
вовлекать в работу максимальное 
число горожан, исходить из куль-
турной и исторической идентич-
ности города и относиться к брен-
ду как к сосуду, через который 
эта идентичность транслируется 
всему миру. Только в этом случае 
местные жители и бизнес будут 
усиливать позицию бренда и со-
здавать в том числе туристические 
продукты с опорой на него.

Продолжение следует.
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Инженерная школа
Станкостроительный холдинг «СТАН» в 2024 году инвестиру-
ет 55 млн рублей в развитие передовой инженерной школы 
«Технологическая база машиностроения» МГТУ «СТАНКИН». 
Финансирование будет направлено на создание инновацион-
ных решений в станкостроении с применением новых передо-
вых технологий.

Холдинг «СТАН» выступает ин-
дустриальным партнером СТАН-
КИНа. Компания проинвестиру-
ет проведение научно-исследо-
вательских и опытно-конструк-
торских работ, касающихся 
совместной разработки новей-
ших образцов металлообрабаты-
вающего оборудования и критиче-
ски важных комплектующих для 
производства станков.

Передовая инженерная школа 
СТАНКИНа уже получила пер-
воочередные опытно-конструк-
торские задачи от «СТАНа». В те-
кущем году запланировано про-
ектирование нового фрезерного 
станка с ЧПУ, а также ряда ком-

плектующих. Важно, что к рабо-
те будут подключены зеркальные 
инженерные команды – это сту-
денческие конструкторские бюро, 
которые будут работать в тесной 
связке с профессионалами.

По словам руководителя ин-
женерной школы МГТУ «СТАН-
КИН» Рамиля Нежметдинова, со-
трудничество университета с вы-
сокотехнологичными отечест-
венными компаниями в области 
инженерного образования не-
обходимо для промышленности 
России в текущих условиях. Часть 
обучения в рамках проекта будет 
проходить на реальном производ-
стве в регионах присутствия ком-

пании – индустриального партне-
ра. Главная задача заключается в 
том, чтобы выпускники, которые 
пройдут обучение по новым про-
граммам, оставались работать в 
выбранном регионе, на предпри-
ятиях промышленного сектора 
экономики.

«Сотрудничество с нашими 
партнерами из МГТУ «СТАН-
КИН» в рамках передовых инже-
нерных школ – один из важней-
ших инструментов для решения 
ключевой задачи станкостроения 

– кадрового обеспечения органи-
заций отрасли. Мы рассчитываем, 
что реализация проекта ПИШ в 
перспективе ближайших несколь-
ких лет позволит нам покрыть до 
100% текущих кадровых потреб-
ностей наших предприятий в вы-
сококвалифицированном инже-
нерно-техническом персонале», – 
отметил директор по персоналу и 
социальным вопросам холдинга 
«СТАН» Владимир Тарасов.

При участии Госкорпорации 
Ростех передовые инженерные 
школы открыты на базе 15 про-
фильных вузов страны. При этом 
объем инвестиций в ПИШ, в их 
оснащение и реализацию исследо-
вательских программ растет: если 
в 2023 году на развитие инженер-
ных школ Госкорпорация напра-
вила более 730 млн рублей, то в 
2024 году планируется уже более 
1 млрд рублей.

Федеральный проект «Передо-
вые инженерные школы» был за-
пущен в 2022 году с целью подго-
товки высококвалифицирован-
ных инженеров нового поколения. 
На сегодняшний день его участ-
никами являются 50 вузов страны.

Фото: ООО «СТАН»

Бесперебойное 
питание

Холдинг «Росэлектроника» начинает поставки промышлен-
ных кислотно-свинцовых аккумуляторов крупнейшим россий-
ским операторам связи. Они будут использоваться в качестве 
источников резервного питания для телекоммуникационного 
оборудования. Первую партию планируется передать заказ-
чикам в апреле 2024 года.

Разработкой и производством 
аккумуляторов по AGM-техно-
логии в составе «Росэлектрони-
ки» занимается Новосибирский 
завод радиодеталей «Оксид». Для 
этих целей предприятие оборудует 
производственную линию мощно-
стью 60 тысяч штук в год.

Такие батареи применяются 
в составе источников резервно-
го питания, например, на автома-
тизированных телефонных стан-
циях, оборудовании автоматиче-
ского оповещения по телефонной 
связи, серверах и обеспечивают 
бесперебойную работу телеком-
муникационного оборудования. 
Аппаратура способна выдержи-
вать длительные и глубокие раз-
ряды, повышенные и низкие тем-
пературы.

«На российском рынке отечест-
венные производители промыш-
ленных аккумуляторных бата-
рей на текущий момент занимают 
менее 20%, а стоимость импорт-
ных аналогов в последнее время 
увеличилась более чем в два раза, 
и появились сложности с постав-
ками такого оборудования в Рос-
сию. Обладая необходимыми ком-
петенциями в области химических 
источников тока, мы решили сфо-
кусироваться на разработке и про-
изводстве промышленных аккуму-
ляторных батарей под собственной 
маркой Oxide. К настоящему мо-
менту с ключевыми операторами 
связи уже заключены долгосроч-
ные контракты на поставку», – за-
явил генеральный директор НЗР 
«Оксид» Лев Носенко.
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Лопатки двигателя из новейших сплавов
Объединенная двигателестроительная 
корпорация начала производство лопа-
ток для двигателя ПД-8, выдержива-
ющих особо высокие нагрузки. Дета-
ли изготавливаются в инновацион-
ном литейном комплексе рыбинского 
предприятия «ОДК-Сатурн» из новей-
ших жаропрочных никелевых сплавов, 
созданных совместно с учеными ВИАМ.

Всего в рамках сотрудничества с НИЦ «Кур-
чатовский институт» – ВИАМ (Всероссий-
ский научно-исследовательский институт 
авиационных материалов) были разрабо-
таны пять новых сплавов для изготовления 

ряда элементов двигателя ПД-8 для ближне-
магистрального самолета SJ-100, в том числе 
высоконагруженных рабочих и сопловых ло-
паток турбин низкого и высокого давления.

Созданные сплавы по стабильности хи-
мического состава, остаточному уровню 
примесей и механическим свойствам со-
ответствуют всем мировым стандартам. 

«Любой современный двигатель – это, в 
первую очередь, результат научных изыска-
ний и открытий. Разработанные литейные 
сплавы позволили реализовать передовые 
характеристики, заложенные конструкто-
рами в силовую установку. Отмечу, что вне-
дрить новые материалы в изготовление за-

готовок лопаток удалось без перестроения 
производственной цепочки. В дальнейшем 
эти сплавы, способные выдерживать необ-
ходимые нагрузки, могут использоваться 
при работе над новыми образцами газотур-

бинных двигателей», – отметил главный ин-
женер «ОДК-Сатурн» Игорь Ильин.

За разработку новых сплавов авторский 
коллектив, в который входили сотрудники 
«ОДК-Сатурн» Игорь Ильин, Сергей Заво-
дов, Валерий Шабров и Андрей Троицкий, 
удостоился премии Правительства Россий-
ской Федерации в области науки и техники. 
В середине декабря 2023 года высокую на-
граду руководителю авторского коллекти-
ва Евгению Каблову (НИЦ «Курчатовский 
институт») вручил лично премьер-министр 
России Михаил Мишустин.

Фото: Объединенная двигателе- 
строительная корпорация

Развитие водородной энергетики
Ведущий российский производитель грузовой автомобильной 
техники КАМАЗ и российская инвестиционная компания АФК 
«Система» заключили соглашение о сотрудничестве в области 
развития водородных технологий. Документ подписали пре-
зидент АФК «Система» Тагир Ситдеков и генеральный дирек-
тор КАМАЗа Сергей Когогин. Соглашение направлено на объ-
единение и координацию усилий в создании серийных изде-
лий, использующих водород. Среди них грузовой автомобиль, 
складская техника, водный автобус-электроход, мобильные 
водородные заправочные станции, электролизеры и др.

«Водородная энергетика – край-
не перспективное направление 
как с точки зрения высоких по-
казателей по энергоэффективно-
сти, так и охраны окружающей 
среды, поскольку водород явля-
ется самым экологически чистым 
видом топлива. АФК «Система» с 
2022 года ведет планомерную ра-
боту по этому направлению и уже 
добилась значимых результатов. 
Осенью прошлого года один из 
наших активов – Sitronics Group – 
в акватории Невы провел успеш-

ные испытания судна с электро-
химическим генератором, выра-
батывающим энергию из водоро-
да. Соглашение со столь крупным 
партнером, как КАМАЗ даст мощ-
ный импульс в развитии водород-
ных технологий не только в пери-
метре наших компаний, но и в мас-
штабе всей страны», – отметил 
президент АФК «Система» Тагир 
Ситдеков.

«Мы уже имеем опыт разрабо-
ток и внедрения перспективных 
водородных технологий в коммер-

ческом транспорте. Но эта темати-
ка требует интеграции усилий не 
только производителей автотех-
ники, но и передовых технологи-
ческих компаний, среди которых, 
конечно, и АФК «Система». Уве-
рен, что наша совместная работа, 
как российских лидеров в своих 
отраслях, приведет к практическо-
му результату по внедрению водо-
родных технологий в целом ряде 
направлений», – подчеркнул гене-
ральный директор ПАО «КАМАЗ» 
Сергей Когогин.

Также в рамках соглашения 
стороны намерены взаимодейст-
вовать с образовательными учре-
ждениями для подготовки кадров 
в области водородных технологий 
и электротранспорта.

КАМАЗ активно модернизи-
рует технологические площадки 
и осваивает выпуск новых продук-
тов, внося значительный вклад в 
системное восстановление отече-
ственного автомобилестроения.

С 2022 года АФК «Система» 
приступила к разработке и вне-
дрению водородных технологий 
в экономику, создав два R&D-по-
дразделения – Центр водородных 
технологий и Центр водородной 
энергетики (совместно с Россий-
ской академией наук). 

В числе инновационных про-
ектов Центра водородных техно-
логий – создание электрохими-
ческого генератора для одного из 
первых судов на водородном то-

пливе в России. Эта разработка по-
зволит увеличить дальность хода 
электросудов, которые произво-
дит компания Emperium, входя-
щая в Sitronics Group. 

В целях подготовки необходи-
мых специалистов для новой от-
расли при поддержке Благотво-
рительного фонда «Система» от-
крыта вечерняя школа «Водород-
ная энергетика» на базе МГТУ им. 
Н.Э. Баумана. В прошлом году по-
рядка 60 студентов прошли в ней 
обучение, и лучшие из них нача-
ли работать в Центре водородных 
технологий.

В рамках профориентацион-
ной и образовательной деятель-
ности БФ «Система» запустил 
стипендиальную программу с от-
дельной номинацией «Технологии 
водородной энергетики» в парт-
нерстве с Центром водородных 
технологий.

Фото: ПАО «КАМАЗ»
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Право на ремонт
Уфимское предприятие ОДК-УМПО Объединенной 
двигателестроительной корпорации получило право 
проводить плановый капитальный ремонта деталей 
и узлов двигателя ПД-14 для среднемагистрального 
лайнера МС-21. Комиссия Росавиации подтвердила 
наличие всех необходимых ресурсов и компетенций.

Эксперты Росавиации по-
сетили подразделения, за-
действованные в ремонте 
деталей и узлов двигателя 
ПД-14, изучили документа-
цию, подтверждающую вы-
полнение требований Феде-
ральных авиационных пра-
вил (ФАП-285). Результатом 
проверки стало переофор-
мление приложения к сер-
тификату ОДК-УМПО, в 
который включили рабо-

ты по ремонту комплекту-
ющих ПД-14. 

Двигатель ПД-14 создан 
в широкой кооперации 
предприятий Объединен-
ной двигателестроительной 
корпорации. За ОДК-УМ-
ПО закреплено изготовле-
ние более 30% деталей и сбо-
рочных единиц. В этот пе-
речень входят рабочие ло-
патки вентилятора, ротор 
компрессора высокого дав-

ления, разделительный кор-
пус, турбина низкого давле-
ния с задней опорой, отлив-
ки для корпуса приводных 
агрегатов, центрального 
привода и валопровода.

«Документ подтвержда-
ет, что в ОДК-УМПО есть 
все ресурсы для выполне-
ния сертифицированного 
технического обслужива-
ния деталей и узлов авиа-
ционного двигателя ПД-14. 
С 2020 года уфимское пред-
приятие ОДК-УМПО явля-
ется производителем ком-
понентов ПД-14, теперь 
мы получили возможность 
обеспечивать также ремонт 
узлов нового двигателя», – 
подчеркнул управляющий 
директор ОДК-УМПО Ев-
гений Семивеличенко.

Также сертификат дает 
право на проведение нераз-
рушающего контроля дета-
лей и сборочных единиц 
двигателя ПД-14, что позво-
лит точно отслеживать каче-
ство выпускаемых изделий.
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Новый корпус
Объединенная двигателе-
строительная корпорация 
в этом году начнет строи-
тельство в Перми на пред-
приятии «ОДК-СТАР» 
новой производственно-
испытательной базы для 
выпуска агрегатов ави-
ационных двигателей. 
Комплекс площадью 17 
тыс. кв. м будет изготав-
ливать электронные агре-
гаты для силовых устано-
вок ПД-8, ПД-14 и ПС-90А. 

Новый корпус будет распо-
ложен на промышленной 
площадке предприятия. 
Благодаря этому будут оп-
тимизированы производст-
венные и логистические це-
почки, усовершенствованы 
технологические процессы, 
что в конечном итоге при-
ведет к росту объемов про-
изводства. 

«С 2020 года на «ОДК-
СТАР» идет серьезная мо-
дернизация производства. В 
соответствии с утвержден-
ной стратегией развития до 
2035 года на предприятии 
будут реализованы мас-

штабные проекты, включа-
ющие строительство новых 
корпусов с современным вы-
сокотехнологичным про-
изводственным и испыта-
тельным оборудованием. 
Рост программы производ-
ства электронных агрегатов 
предприятия по итогам 2023 
года составил 76% по срав-
нению с предыдущим годом. 
В планах на 2024-й – почти 
двукратный рост выпуска по 
этому направлению», – отме-
тил управляющий директор 
«ОДК-СТАР» Сергей Попов. 

ОДК поступательно со-
здает новые производст-

венные мощности, в том 
числе на «ОДК-СТАР», в 
связи с серьезным увели-
чением объемов выпуска 
продукции. Правительст-
во РФ утвердило комплекс-
ную программу развития 
авиатранспортной отрасли 
до 2030 года: за это время 
планируется произвести 
более 3,5 тыс. двигателей 
для отечественной авиа-
техники. Большинство из 
них оснащается агрегатами  
«ОДК-СТАР».
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